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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Крупные города Израиля 
охвачены массовыми 

протестами против полити-
ки премьер-министра Бинь-
ямина Нетаньяху, которого 
многие уже открыто назы-
вают сумасшедшим. Люди 
призывают прекратить вой-
ну с палестинцами, вернуть 
в Израиль людей, похищен-
ных ХАМАС, и отправить в 
отставку правительство. Ты-
сячи людей съехались на 
митинг «Время на исходе»  
у здания штаб-квартиры 
Армии обороны Израиля 
(ЦАХАЛ) в Тель-Авиве и по-
требовали вернуться к пере-

говорам с ХАМАС об осво-
бождении оставшихся в жи-
вых заложников. Люди, дер-
жавшие свечи и плакаты с 
фотографиями захваченных 
друзей и родственников, 
скандировали: «Сегодня мы 
узнали, что происходит, ко-
гда нет соглашения!», «Мы 
требуем взять на себя обяза-
тельства по сделке сейчас!»  

Акция началась после того, 
как пресс-секретарь ЦАХАЛ 
Даниэл Хагари сообщил, что 
в ходе операции в Шеджайе 
трое заложников, сумевших 
бежать из плена, были уби-
ты вследствие трагической 

ошибки израильских солдат, 
принявших их за террори-
стов. Среди погибших ока-
зались: 28-летний Йотам 
Хаим и 26-летний Алон 
Шамриз из Кфар-Азы, а 
также 25-летний Самар Фу-
ад Аль-Талалка из кибуца  
Нир-Ам. 

Родственники похищен-
ных, призывавших к новой 
сделке с ХАМАС, прошли с 
факелами по улице царя 
Саула до перекрёстка Ибн 
Гвироль, где перекрыли до-
рогу. «Власти пытаются убе-
дить нас в том, будто война 
помогает заложником, вот 

только они почему-то гиб-
нут. Мы требуем, чтобы из-
раильское правительство 
было готово заплатить лю-
бую цену за возврат наших 
близких, поставив их на 
первое место в списке прио-
ритетов», — отметил один 
из участников митинга, чей 
брат находится в плену у 
ХАМАС.  

Судя по всему, народный 
гнев, спровоцированный 
ошибочным убийством трёх 
молодых заложников, уси-
лит давление на правитель-
ство с целью возобновления 
диалога с ХАМАС под эги-
дой Катара об обмене до-
полнительной партии за-
ложников на палестинцев, 
заключённых в тюрьмах 
еврейского государства. 

Тем временем по евро-
пейским городам прокати-
лась очередная волна мощ-
ных демонстраций против 
кровопролития в секторе Га-
за, где уже погибли более 19 
тысяч человек, а свыше  
8 тысяч числятся пропавши-
ми без вести. В Мюнхене, 
столице немецкой феде-
ральной земли Бавария, 
участники масштабной ак-
ции требовали от Израиля 
немедленного прекращения 
огня, назвав политику офи-
циального Тель-Авива в от-

ношении Палестины апар-
теидом. На плакатах пе-
стрели надписи: «Это не 
конфликт, это геноцид». 
При этом, отметили акти-
висты, пропалестинские 
выступления не нужно вос-
принимать как проявление 
антисемитизма, люди про-
сто хотят мира. 

В  итальянском Милане 
митинговали, скандируя 
«Свободу Палестине!». Этот 
лозунг на разных языках те-
перь используют демон-
странты по всему миру. На 
испанском он звучал на 
многотысячном марше 
в  Барселоне, где демон-
странты развернули баннер: 

«Остановите геноцид в Па-
лестине, хватит торговать 
оружием с Израилем». На 
центральной площади сто-
лицы Каталонии протесто-
вавшие также развернули 
огромный свиток с  имена-
ми погибших в анклаве де-
тей. Выделялась в  толпе 
и надпись «Герника вместе 
с Газой» — отсыл к истории 
испанского города, разру-
шенного германской авиа-
цией до основания незадол-
го до начала Второй миро-
вой войны. 

Британские демонстран-
ты, вооружённые морем па-
лестинских флагов, пришли 
к дому посла Израиля в Лон-

доне и устроили пикет под 
лозунгом «Прекратите 
огонь немедленно!».  

К слову, на днях с откры-
тым письмом в поддержку 
Палестины выступили ав-
стралийские учёные. Соот-
ветствующий документ, 
подписанный более чем 100 
профессорами, докторами 
наук и преподавателями ис-
тории, был опубликован на-
учным журналом  «Овер-
лэнд». В своём послании 
учёные с Зелёного конти-
нента отметили: «Израиль 
совершает на Газу беспреце-
дентное по своим масшта-
бам и жестокости нападение, 
направленное на уничтоже-

ние палестинцев и истребле-
ние самой возможности для 
них жить в анклаве. Армия 
еврейского государства раз-
рушила университеты и 
школы, учреждения культу-
ры, библиотеки и архивы. 
Будучи историками, мы рас-
цениваем это как атаку на 
прошлое, настоящее и буду-
щее целого народа. Израиль 
пытается заставить пале-
стинцев покинуть землю, 
бывшую домом для многих 
поколений этого народа», — 
указали учёные мужи, под-
черкнув: «истинное начало 
конфликта следует отнести к 
моменту создания еврейско-
го государства, ответствен-
ного за 56-летнюю оккупа-
цию Газы, Западного берега 
реки Иордан и Восточного 
Иерусалима». 

Фото Рейтер. 

9 770233 427776 93132

Тель-Авив

Барселона

21 декабря, в 144-ю годовщину со дня 
рождения И.В. Сталина, Центральный Ко-
митет КПРФ, фракция КПРФ в Госдуме РФ, 
МГК и МК КПРФ, ЦК ЛКСМ РФ, обществен-
ные организации левого народно-патрио-
тического движения проводят в Москве, 
на Красной площади, возложение памят-
ных венков и цветов к его мемориальной 
могиле у Кремлёвской стены и Мавзолею 
В.И. Ленина. 

 Сбор участников — в 10.30. 
Место сбора — Манежная площадь, у па-

мятника маршалу Жукову (станции метро 
«Площадь Революции», «Театральная», 
«Охотный Ряд»).

Мы открыты к диалогу 
и честной борьбе 

 
15 декабря на завершающем в 2023 году заседании 

Государственной думы выступил Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов

Уважаемые депутаты! 
 
Уходящий год стал одним из са-

мых сложных в нашей истории. 
Фракция КПРФ и народно-патриоти-
ческие силы посвятили его в первую 
очередь борьбе с фашизмом, сплоче-
нию общества и реализации тех обя-
зательств, которые мы давали своим 
избирателям. 

Главный смысл парламентской ра-
боты сегодня — это борьба с теми, 
кто объявил нам войну. Наша страна 
в битве с фашизмом потеряла 27 
миллионов лучших сыновей и доче-
рей. Не случайно вчера президент 
начал свою четырёхчасовую встречу 
с гражданами и журналистами с те-
мы СВО. 

Мы максимально поддержали 
спецоперацию и продолжаем эту ра-
боту. КПРФ направляет в зону СВО 
свои гуманитарные конвои. Мы всё 
делаем для того, чтобы оздоровить 
детей, прибывающих из воссоеди-
нившихся с Россией регионов. В Под-
московье мы приняли уже 16 тысяч 
детей, специально для них построи-
ли военно-спортивный лагерь. 25 де-
кабря отправим новогодний конвой, 
в котором будет 150 тысяч подарков. 
Наш депутат Н.В. Коломейцев уже 
отправил 51 тысячу подарков, и я 
считаю, что это очень важно. 

Что касается вопросов управле-
ния, благодарю председателя Госу-
дарственной думы В.В. Володина за 
то, что он в этом году организовал 
много поездок в интересные коллек-
тивы. И последняя поездка в центр 
управления работой правительства 
весьма знаменательна. 

Но хотел бы обратить внимание и 
на проблемы, которые мы не имеем 
права игнорировать. 

Если посмотреть наши националь-
ные проекты, то первые три строчки 
в них занимают образование, куль-
тура и цифровая экономика. Если бы 
мы в ходе рассмотрения бюджета уд-
воили и утроили ассигнования на 
эти цели, то положение и внутри 
страны, и на фронте было бы на по-
рядок лучше. 

В этом году мы отметили пять зна-
менательных дат. Исполнилось 80 
лет знаменитым победам 1943-го. И 
мы настойчиво формировали обще-
ственное мнение, опираясь на эти 
выдающиеся даты, на нашу истори-
ческую память. Без опоры на вели-
кий опыт ленинско-сталинской мо-
дернизации нам не обеспечить но-
вые победы. 

Мы отметили 80-летие Сталин-
градской битвы — одного из самых 
героических событий не только в ис-
тории Великой Отечественной вой-
ны, но и в истории человечества. Не 
случайно в конце 1943-го в Тегеране 
по поручению короля Англии Георга 
VI премьер-министр Черчилль вру-
чил Сталину меч, на котором было 
написано: «Крепкому, как сталь, 
храброму советскому народу за по-
беду под Сталинградом». В тех сра-

жениях взяли в плен почти сто тысяч 
отборных фашистских вояк, которые 
собирались перекрыть Волгу и оста-
вить моторы наших машин и само-
лётов без бакинской нефти. 

У меня на родине, на Орловщине, 
мы отметили 80-летие Орловско-
Курской битвы, в которой был сло-
ман хребет фашистскому зверю. 
Провели там праздник Русского по-
ля. Ведь впервые моя Орловская 
земля произвела по семь тонн хлеба 
на каждого жителя нашей Родины. 
Это лучший урожай в стране. Мы с 
моим заместителем Владимиром 
Ивановичем Кашиным провели там 
III Международный экономический 
форум, который утвердил нашу Про-
грамму Победы. И с этой програм-
мой наша команда пойдёт на прези-
дентские выборы. 

Я благодарю руководителей коми-
тетов Госдумы, и прежде всего Нико-
лая Михайловича Харитонова, кото-
рый показывает пример того, как 
можно в нынешних условиях реали-
зовать сложную задачу поддержки 
Сибири, Севера и Дальнего Востока. 
Он единственный из руководителей 
комитетов, кто вместе с депутатами 
выезжал во все одиннадцать терри-
торий — от Певека до Посьета. 
Встречался с жителями и обсуждал 
те инициативы, которые президент 
Путин с Председателем КНР Си 
Цзиньпином наметили, реализуя 
стратегическую программу тесного 
взаимодействия России и Китая. 

Хочу особо поблагодарить Влади-
мира Ивановича Кашина, который 
показал пример того, как в нынеш-
них условиях думать о земле, об аг-
рариях, о народных предприятиях. 
По его инициативе принята целая 
серия законов, позволяющих наше-
му сельскому хозяйству и дальше 
уверенно наращивать урожайность. 

Но я крайне огорчён тем, что, не-
смотря на огромный урожай, ни в 
одном магазине хлеб не подешевел 
ни на копейку. Если бы вы приняли 
наш закон о регулировании цен на 
товары первой необходимости, ме-
дикаменты и услуги ЖКХ, мы бы се-
годня не сталкивались с такими про-
блемами. И президент не получал бы 
по два миллиона вопросов, из кото-
рых почти треть связана с жилищно-
коммунальным хозяйством. 

Особо хочу поблагодарить Ивана 
Ивановича Мельникова, Юрия Вяче-
славовича Афонина и Дмитрия Геор-
гиевича Новикова, которые многое 
сделали для развития социальной 
сферы. Они добиваются того, чтобы 
страна была умной, образованной, а 
граждане — физически развитыми. 

Команда спортклуба КПРФ в этом 
году стала абсолютным чемпионом 
по мини-футболу во всех катего-
риях: это и дети, и юноши, и студен-
ты. Также она победила и в Суперли-
ге. А недавно наша команда по шах-
матам во главе с Ю.В. Афониным вы-
играла Кубок России, оставив позади 
очень сильные коллективы. 

Сегодня тон в заботе о детях зада-
ёт Нина Александровна Останина. 
Она много сил вложила в то, чтобы 
был принят закон о многодетных 
семьях. Вчера президент очень гра-
мотно и профессионально рассуждал 
на эту тему. Но если бы вы приняли 
этот закон, ему бы не пришлось ухо-
дить от проблемы, связанной со сбе-
режением народа. Ведь мы — един-
ственная страна в мире, которая в 
год теряет по полмиллиона граждан. 
Только русские после предательско-
го 1991-го потеряли 31 миллион че-
ловек. Это на 11 миллионов больше, 
чем в годы Великой Отечественной 
войны. Нам всё равно придётся при-
нимать этот закон, потому что во-
прос усиления поддержки семей с 
детьми не терпит отлагательств. 

Для нас исключительно важно по-
мочь избирателям честно сделать 
свой выбор. Мы подготовили целый 
пакет законов, которые позволят 
нам активизировать диалог с граж-
данами, сделать его ещё более со-
держательным. Готовы и инициати-
вы, позволяющие принять решение 
по дальнейшему ремонту Конститу-
ции. Наш депутат Юрий Петрович 
Синельщиков вместе с большой 
группой юристов подготовил целый 
пакет законов. Это и закон о Консти-
туционном собрании, и новый Изби-
рательный кодекс. Сейчас он завер-
шает подготовку нового Трудового 
кодекса. Такой кодекс впервые был 
принят в Советской России в 1918 
году. Он показал пример того, что 
такое забота о человеке, ввёл вось-
мичасовой рабочий день, декретный 
отпуск, а также отрегулировал всё, 
что связано с поддержкой талантли-
вых учёных, деятелей культуры. 

Я считаю, что мы недооцениваем 
те вызовы, которые нам брошены. 
Ответ на них потребует согласован-
ных усилий и полноценного диалога. 
Руководитель фракции «Единая Рос-
сия» В.А. Васильев и руководитель 
фракции «Справедливая Россия» 
С.М. Миронов умеют вести такой 
диалог. Но мы иногда не слышим 
друг друга, потому что исполнитель-
ная власть довольно часто даёт отри-
цательные отзывы на законы, тре-
бующие скорейшего принятия. 

У нас в пакете было 174 закона. 84 
из них мы провели. Мы также орга-
низовали 29 слушаний и «круглых 
столов», 6 крупных выставок. Пока-
зали вам, как живёт уникальный ре-
гион — Хакасия, где, несмотря на 200 
чёрных технологов, наш кандидат 
Коновалов выиграл выборы главы 
республики. А на выборах в регио-
нальный парламент мы получили 
39% голосов избирателей. 

КПРФ открыта к диалогу и честной 
борьбе. Но без крупных проектов 
страна не может развиваться. На 
встрече с президентом я предложу 
целый ряд таких проектов. Их реа-
лизация в советское время вывела 
нашу тысячелетнюю державу в аван-
гард человечества. Благодаря им мы 

одолели фашизм, прорвались в кос-
мос, создали ракетно-ядерный па-
ритет. Это то, что делает нас великой 
державой и чем смогут гордиться бу-
дущие поколения. 

Но хотел бы обратить ваше вни-
мание на то, что впереди маячат 
серьёзные угрозы. Прежде всего это 
ресурсное истощение. А ведь в на-
ших природных кладовых сосредо-
точена треть главных мировых ре-
сурсов. Важнейшие из них — вода, 
хвойные леса и чернозёмы. Станем 
их беречь — и всё будет в порядке! 
Николай Васильевич Коломейцев 
внёс целый ряд предложений на эту 
тему. И если бы вы к нему прислу-
шались, наше положение было бы 
гораздо легче. 

Уже началось великое переселение 
народов. Натовцы и американцы 
разгромили Ливию, в клочья разо-
рвали на обочине Муамара Каддафи. 
А ведь он перекрывал поток бежен-
цев из Африки в Европу. Я был у него 
и видел, как много он сделал для 
своего народа. Любой родившийся 
ребёнок получал серьёзную под-
держку от государства и гарантию 
приобретения собственного жилья в 
будущем. А сегодня Европа захлёбы-
вается от нашествия мигрантов, и 
нам оно тоже грозит. Не случайно 
Святейший Патриарх Кирилл на 25-м 
Всемирном русском соборе уделил 
особое внимание этой угрозе, чрева-
той большим столкновением и кро-
вопролитием. 

Многие сейчас говорят об искус-
ственном интеллекте. Я вижу, как 
носится с ним Греф. Но я ему ещё 
при встрече, которую организовал 
председатель нашей Думы, говорил: 
искусственный интеллект в руках 
плохого человека — только во зло. 
Ведь у искусственного интеллекта 
нет и не может быть ни души, ни со-
вести. Он не в состоянии действо-
вать, опираясь на человеческий 
нравственный закон. И если вы от-
дадите его на откуп злым людям, это 
будет концлагерь похлеще, чем у 
Гитлера и Геббельса, вместе взятых. 
Исключительно важно понять, что 
наступает эпоха управления челове-
ческим поведением, когда вас про-
граммируют с помощью телефона и 
многих других устройств. 

Все эти вопросы требуют очень 
профессионального осмысления и 
принятия исторических решений. Я 
считаю, что президент правильно 
заявил о том, что капитализм зашёл 
в тупик и надо особое внимание уде-
лить духовности, справедливости, 
коллективизму. Но для этого нужны 
иной финансово-экономический 
курс, иная бюджетная политика, 
иное использование наших ресурсов 
и честный диалог со всеми думаю-
щими, прогрессивными людьми. В 
связи с этим мы всё сделаем для 
укрепления отношений и с братским 
Китаем, и с нашими левопатриоти-
ческими силами. 

С Новым годом! Удачи всем!

Знаменатель-
ным событием был 
отмечен ветреный 
зимний день 15 де-
кабря в городе Ива-
нове — открытием 
памятника В.И. Ле-
нину на одноимён-
ной площади после 
реставрации и ре-
монта постамен-
та, которого ком-
мунисты областно-
го центра добива-
лись с 2015 года. 

 

На очищенной от снега 
площадке около па-
мятника под красны-

ми стягами собрались ком-
мунисты города Иванова и 
Ивановской области, сто-
ронники партии, представи-
тели трудовых коллективов, 
движений «Левый фронт» и 
«За новый социализм», отде-
лений общественных орга-
низаций «Союз рабочих», 
«Всероссийский женский со-

юз — «Надежда России» и 
Ленинского комсомола. Так-
же в мероприятии приняли 
участие представители под-
рядной организации: руко-
водитель АО «Ивановореста-
врация» И.В. Корнилов, ру-
ководитель работ А.А. Боро-
дин, исполнители работ А.Н. 
Шавырин и Д.Ю. Шарычев. 

Вёл мероприятие секре-
тарь Ивановского горкома 
КПРФ по протестной работе 
Н.А. Сурков, который предо-
ставил слово члену ЦК 
КПРФ, первому секретарю 
Ивановского обкома КПРФ 
А.Д. Бойкову. Александр 
Дмитриевич напомнил при-
сутствовавшим о роли В.И. 

Ленина в истории страны, 
рассказал о многолетней ис-
тории, потребовавшей от 
коммунистов настойчивости 
и твёрдости, чтобы власть 
наконец нашла средства и 
довела до финала важную 
для нашего города работу по 
восстановлению памятника 
основателю нашего госу-
дарства. Он поблагодарил 
компанию, участвовавшую в 
восстановлении монумента, 
вручил реставраторам па-
мятные медали ЦК КПРФ  
«В ознаменование столетия 
образования СССР» и памят-
ные подарки. 

Затем выступил координа-
тор движения «Левый 
фронт» в Ивановской обла-
сти И.В. Журавлёв, напом-
нивший о том, что в регионе 
в запустении находятся ещё 
многие памятники совет-
ской эпохи, привести кото-
рые в порядок — наш святой 
долг. 

Н.А. Сурков подчеркнул, 
что заботу об экологии, па-
мятниках, о русском языке, 
об образовании проявляют 
только коммунисты, и пре-
доставил слово комсомоль-
скому лидеру А.А. Коротко-
ву, который уточнил: ини-
циатива по реставрации мо-
нумента была впервые вы-
двинута ещё в 2010 году чле-
ном фракции КПРФ в Ива-
новской областной думе ше-
стого созыва депутатом В.П. 
Завалишиным. Тогда были 
выделены средства на про-
ектно-сметную документа-
цию, но они переносились 
из года в год: власть делала 
всё для того, чтобы инициа-
тива не была реализована. 

А.Д. Бойков подвёл итог 
акции, напомнил о пред-
стоящей борьбе за восста-
новление мемориалов 
«Кладбище старых больше-
виков» и «Красная Талка». 

Затем собравшиеся возло-
жили цветы к отреставриро-
ванному памятнику Влади-
мира Ильича Ленина. 

 
Пресс-служба Ивановского 

обкома КПРФ.

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ    
««ППРРААВВДДУУ»»  

 

Во всех почтовых отделениях России  
принимается подписка на газету «Правда»  

на февраль — июнь 2024 года.  
 Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены те-

перь в бумажном каталоге газет и журналов АО «Почта России», который находится в 
открытом доступе на любой почте.  

Оформить подписку на «Правду» можно также через Интернет на сайтах агентства 
«Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной 
форме по электронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются 
агентством «Книга-Сервис» и по факсу: (495) 680-90-48. 

Ленин 
снова в бой 

зовёт
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Сразу после завершения ак-
ции к Ельцин-центру при-

были полицейские, однако за-
держать участников пикета им 
не удалось. Молодые люди к 

этому времени покинули его 
территорию. 

По мнению многих россиян, 
Ельцин-центр занимается не 
просвещением, а пропагандой, 

которая или игнорирует, или 
оправдывает ошибки и пре-
ступления Ельцина, такие как 
развал СССР, война в Чечне, 
экономический кризис, кор-
рупция и массовый алкого-
лизм. Также есть основания по-
лагать, что Ельцин-центр под-
держивает иностранные инте-
ресы и вредит национальной 
безопасности России. 

Пресс-служба  
Свердловского обкома КПРФ.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

— С о своими пробле-
мами мы обрати-

лись в прокуратуру. Проку-
рор Тюменской области Вла-
дислав Московских лично 

приехал и осмотрел наши 
участки, — рассказал информ-
агентству URA.RU член ини-
циативной группы Сергей 
Кузнецов. — Затем состоя-

лось видеосовещание с уча-
стием замгенпрокурора по 
УрФО Сергеем Зайцевым. 
Было также заявлено, что ес-
ли власти не начнут исправ-
лять ситуацию в ближайшие 
дни, то к Новому году не 
меньше двух десятков семей 
выйдут на пикет-голодовку. 

По словам Кузнецова, уча-
стки в деревне Падерина Тю-
менского района многодет-

ным начали выдавать в 2016 
году. Однако и по сей день 
там нет дорог, освещения, 
остановочных комплексов, 
центрального водоснабжения 
и канализации. 

— Две центральные улицы 
отсыпаны крупным щебнем. 
На легковых машинах дви-
гаться по ним невозможно. А 
по сторонам одна глина и 
грязь. Туда отказываются ез-

дить даже подрядные орга-
низации, поэтому дома там 
не строят. До остановки бли-
жайшего автобуса нашим де-
тям приходится километр 
ходить пешком. И это всё по 
грязи и в темноте, — добавил 
Сергей. 

Он отметил, что во время 
совещания Сергей Зайцев дал 
поручение тюменским вла-
стям ускорить сроки обес-
печения многодетных инфра-
структурой.  

Подготовил 
Александр ОЗЕРОВ.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

«Медвежий угол» для многодетных

АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Как сообщает интернет-газета «Ридус» со ссылкой 
на телеграм-канал Ural Mash, драма этих четырёх 
посёлков началась с того, что у них загорелась 

линия электропередачи. В результате местные жители, 
проживающие в основном в частном секторе, лиши-
лись не только освещения, но и тепла, так как их обо-
гревающие устройства тоже перестали работать. А мо-
роз на улице в эти дни достигает 40 градусов. 

— У нас с 7 декабря скачет напряжение. Температура 
в комнатах не поднимается выше 16 градусов, а у не-

которых — так вообще от плюс 6 до 12. Невозможно 
согреть пищу, чайник не закипает. А газ в доме есть не 
у всех, — рассказывают о своей беде жители посёлков. 

По словам сибиряков, перебои с электричеством у 
них начались ещё летом из-за застройки территорий 
по соседству, когда нагрузка на электросети уве-
личилась: 

— Всё лето они отключали нам свет, всё говорили: 
мы вам делаем лучше, потерпите. Весь сентябрь люди 
сидели без света. 

Местные жители пробовали жаловаться на энерге-
тический коллапс в «Россети», но каких-то действий 
по решению проблемы от энергокомпании так и не 
дождались, кроме советов переехать в пункты вре-
менного размещения. 

— В «Россети» звонишь, а они заявки не всегда 
принимают, — сетуют люди. — Говорят, что бригада 
не выйдет, пока не потеплеет. 

По сообщениям СМИ. 
Видеокадр Ural Mash.

Так темно,  
что чайник  
не закипает 

 
Больше восьми тысяч человек остались без элек-

тричества в посёлках Перевалово, Елань, Ушаково и 
Успенское Тюменской области в результате аварии 
на линии электропередачи.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Традиционно большинство миро-
вых центробанков проводят свои 
последние в уходящем году засе-

дания в середине декабря, поэтому на 
самую середину месяца обычно прихо-
дится наибольшее число таких заседа-
ний. Этот период даже называют «парад 
центробанков», и в этом году он при-
шёлся как раз на минувшую неделю. 

Прежде чем перейти к главной сенса-
ции нынешнего «парада центробанков», 
скажем несколько слов о заседании рос-
сийского ЦБ, состоявшемся в минувшую 
пятницу. На этот раз обошлось без сюр-
призов: ключевая ставка была повышена 
на 1 процентный пункт (п.п.) — до 16%, 
что в точности совпало с ожиданиями 
рынка и аналитиков. Напомним, на пред-
шествующих четырёх заседаниях регу-
лятор поднимал ставку выше ожиданий. 

Аргументы в пользу решения о подъё-
ме ставки в этот раз были в целом такие 
же, как и на октябрьском заседании. 
Главный из них — это всё ещё крайне 
высокий уровень текущей инфляции (то 
есть недельной или месячной инфляции 
со снятой сезонностью). В ноябре цены 
выросли на 0,84% по отношению к пре-
дыдущему месяцу, в то время как в ок-
тябре было 0,75%; в пересчёте на год 
ноябрьский рост даёт 10,6%. Инфляция 
в годовом выражении (то есть в формате 
«к соответствующему периоду преды-
дущего года») тоже быстро растёт, но 
сейчас она всё ещё малоинформативна 
из-за эффекта базы. 

Кроме того, глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина на пресс-конференции отметила, 
что по сравнению с октябрём инфля-
ционные ожидания населения выросли 
ещё сильнее, инфляционные ожидания 
предприятий стабилизировались на 
крайне высоких уровнях, темпы роста 
экономики оказались выше ожидаемых, 
безработица достигла очередного исто-
рического минимума, а рост кредитова-
ния по-прежнему весьма значительный 
(в частности, из-за субсидируемой ипо-
теки, которая не зависит от ставки ЦБ; 
её объём в ноябре составил порядка 
80% от всего объёма выдачи ипотечных 
кредитов). То есть все факторы, которые 
приводились главой ЦБ в обоснование 
октябрьского повышения ставок, всё 
ещё действуют. Мы об этом подробно 
писали в статье «Процентные ставки: 
выше и надолго» («Правда», №120, 
02.11.2023), так что повторяться не бу-
дем; всё, написанное в той статье, по 
итогам нынешнего заседания можно 
повторить почти дословно. 

Отметим лишь один момент. На 
пресс-конференции Набиуллина ещё 
раз повторила, что для преодоления ин-
фляции ставки останутся высокими 
продолжительное время и даже остаётся 
вероятность, что ставку придётся ещё 
немного повысить. Это самое higher-
for-longer, то есть «выше и надолго», о 
котором на протяжении всего нынеш-
него года в отношении своей политики 
говорили главы ведущих мировых цент-
робанков. При этом глава ЦБ отметила, 
что сейчас регулятор уже не видит боль-
ших расхождений между своими ожи-
даниями по траектории ставки и ожи-
даниями рынка. Напомним, на пресс-
конференциях по итогам прошлых за-
седаний Набиуллина каждый раз под-
робно объясняла, почему сейчас ситуа-
ция не такая, как в 2022 году, и почему 
быстрого возвращения к низким став-
кам, которого ожидают рынки, на этот 
раз не будет. И вот теперь рынки нако-
нец-то поверили регулятору. 

Тем не менее некоторые эксперты всё 
ещё прогнозируют начало цикла сни-
жения ставок уже в феврале — до выбо-
ров президента, мотивируя это тем, что 
«нельзя же действующему президенту 
идти на выборы с ключевой ставкой 
16%». Нам этот аргумент не кажется 
убедительным. Высокие ставки сами по 
себе воспринимаются негативно лишь 
сравнительно небольшой частью изби-
рателей; это сильно закредитованные 
граждане и предприниматели, полагаю-
щиеся для развития производства на 

кредитные средства и не подпадающие 
под льготные программы. Для предпри-
нимателей, предпочитающих развивать 
свой бизнес на собственные средства 
(таких в России очень много), вопрос 
ставок не столь важен, а граждане со 
сбережениями высокие ставки даже 
приветствуют. 

Негативный эффект высоких ставок 
для массового избирателя может про-
являться в двух случаях. Во-первых, когда 
вызванное высокими ставками замедле-
ние экономики приводит к росту безра-
ботицы. Но это явно не наш случай. А во-
вторых, когда замедление экономики 
приводит к уменьшению налоговых по-
ступлений в бюджет и, как следствие, к 
сворачиванию госрасходов. В нашем слу-
чае это возможно, но указанные эффекты 
избиратели почувствуют много позже, 
то есть заведомо после выборов. 

А вот с высокой инфляцией идти на 
выборы как раз таки проблематично: 
разгон инфляции волнует подавляющее 
большинство населения. Достаточно по-
смотреть, какой резонанс в обществе по-
лучила тема подорожания куриных яиц. 
Поэтому можно уверенно утверждать, 
что для наших властей подавление ин-
фляции сейчас (как минимум — до вы-
боров) гораздо важнее стимулирования 
экономического роста, а значит, быстро-
го снижения ставок ожидать не стоит. 

 

Теперь посмотрим, что происходи-
ло на заседаниях других мировых 
ЦБ. Самое главное, и для многих 

совершенно неожиданное, событие про-
изошло в США. Федеральная резервная 
система (ФРС), как и ожидалось, в третий 
раз подряд оставила ключевую ставку 
неизменной (в диапазоне 5,25—5,5%), 
но при этом впервые за несколько лет 
заговорила о возможности снижения 
ставки в обозримом будущем. Это имеет 
ключевое значение для всей мировой 
финансовой системы, ведь США — это 
эмитент всё ещё основной мировой ре-
зервной валюты. 

Чтобы понять всю важность этого со-
бытия, надо посмотреть на контекст. 
Как мы уже неоднократно писали, США 
и другие западные страны для борьбы с 
последствиями «коронакризиса» в 
2020—2021 годах влили в финансовую 
систему умопомрачительные объёмы 
свеженапечатанных денег, и это вызвало 
всплеск инфляции по всему миру. Ровно 
два года назад, на декабрьском заседа-
нии 2021 года, глава ФРС Джером Пауэлл 
впервые признал, что разгон инфляции 
не является временным и сам собой он 
не пройдёт, поэтому ФРС отныне пере-
ходит к ужесточению денежно-кредит-
ной политики (ДКП).  

С этого момента в США начался цикл 
ужесточения ДКП, который оказался 
наиболее быстрым и резким с конца 
1970-х годов (см., например, «Между 
инфляцией и рецессией», «Правда», 
№66, 23.06.2022). За неполных полтора 
года — с марта 2022 по июль 2023 года — 
ключевая ставка ФРС выросла от диапа-
зона 0—0,25% до 5,25—5,5%. 

В результате инфляция (CPI — индекс 
потребительских цен) стала снижаться, 
и от пикового значения 9,1% в годовом 
выражении, достигнутого в июне 2022 
года, к лету текущего года она опусти-
лась в диапазон 3—4%, где и находится 
по настоящее время. Базовая инфляция 
(Core CPI — индекс потребительских цен 
без продовольствия и энергоносителей) 
также с сентября стабилизировалась в 
районе 4%. 

Целевой ориентир ФРС по инфляции 
составляет 2%, так что нынешние уров-
ни инфляции являются весьма высоки-
ми. На самом деле, строго говоря, ори-
ентир по инфляции ФРС относится не к 
индексу CPI, и даже не к базовой инфля-
ции, а к базовому индексу потребитель-
ских расходов (Core PCE), который рас-
считывается по несколько иной мето-
дологии. В годовом выражении Core PCE 
постепенно снижается (август — 3,8%, 
сентябрь — 3,7%, октябрь — 3,5%; дан-
ных за ноябрь ещё нет), но это снижение 

объясняется эффектом базы. В месяч-
ном выражении индекс с июня стаби-
лизировался в районе 0,2%, что в грубом 
пересчёте на год даёт 2,4%. Для нас в 
России десятые доли процентного пунк-
та превышения инфляции над целевым 
ориентиром кажутся мелочью, но для 
мировых финансовых рынков такое 
превышение по основной резервной ва-
люте, если оно имеет место продолжи-
тельное время, весьма значимо. 

Так что все понимают, что говорить о 
победе над инфляцией в США прежде-
временно: инфляция как бы «залипла» 
(термин sticky по отношению к инфля-
ции уже стал общепринятым в англо-
язычной финансовой терминологии) на 
уровне выше целевого ориентира и 
дальнейшее её снижение пока под во-
просом. Поэтому вплоть до начала «пе-
риода тишины» перед декабрьским за-
седанием все чиновники ФРС во всех 
своих выступлениях высказывали уже 
упомянутую идею «выше и надолго»: о 
снижении ставок сейчас даже думать 
преждевременно, а если инфляция будет 
возвращаться к цели слишком медлен-
но, то мы можем ставку ещё повысить. 

Эта же идея была заложена и в сен-
тябрьский прогноз основных макроэко-
номических показателей. Этот документ, 
неформально называемый dot-plot, то 
есть «точечная диаграмма», ФРС публи-
кует на каждом втором заседании. Со-
гласно этому прогнозу, в сентябре чи-
новники ФРС ожидали, что к концу 2024 
года ключевая ставка окажется в районе 
5,1% (это медианное значение по про-
гнозам всех членов комитета по ставке; 
прогноз каждого члена комитета пока-
зывается в виде точки на диаграмме, от-
сюда и неформальное название доку-
мента). То есть можно сказать, что на 
момент прошлого прогноза чиновники 
ФРС ожидали только одно понижение 
ставки на 0,25 п.п. до конца 2024 года. 

Однако вернёмся к декабрьскому за-
седанию ФРС. Неожиданности начались 
с точечной диаграммы, опубликованной 
по его итогам. В ней медианное значе-
ние прогнозов по ставке на конец 2024 
года опустилось с 5,1 до 4,6%, то есть 
оказалось, что члены комитета по став-
кам теперь ожидают в 2024 году три 
снижения ставки вместо одного. Одно 
это уже можно было считать «голуби-
ным» разворотом ФРС, но этим дело не 
ограничилось: последовавшая после за-
седания пресс-конференция Джерома 
Пауэлла добавила дополнительные сви-
детельства такого разворота. Глава ФРС, 
в частности, сказал, что понижение став-
ки «уже просматривается» и «однознач-
но является темой для обсуждения». 

Теперь участники рынков и аналити-
ки по всему миру гадают, чтó это было. 
Что такого могло произойти за неделю 
«периода тишины» ФРС, что вызвало 
столь крутой разворот её позиции? 

Никакой особенно неожиданной ста-
тистики или новостей за этот период не 
поступало. В частности, опубликован-
ный в этот период индекс CPI за ноябрь 
скорее подтверждает «залипание» ин-
фляции на высоком уровне, чем победу 
над ней: базовая инфляция составила 
4% в годовом выражении — так же, как 
и месяцем ранее, и выше ожиданий 
аналитиков, а в месячном выражении 
она даже выросла — с 0,23 до 0,29%. 

Что касается другой части мандата 
ФРС — уровня безработицы, то с ним 
тоже пока всё в порядке: опубликован-
ные ФРС также в «период тишины» дан-
ные по рынку труда оказались в целом 
вполне позитивными; в частности, уро-
вень безработицы упал с 3,9 до 3,7%; по 
историческим меркам это очень низкий 
уровень. 

Более того, прогноз роста ВВП на теку-
щий квартал (GDPNow), который регу-
лярно публикует Резервный банк Атлан-
ты (один из банков-членов ФРС), как раз 
в начале декабря был резко пересмотрен 
в сторону увеличения: с уровня чуть 
больше 1% до 2,5% (в годовом пересчёте 
со снятой сезонностью), так что говорить 
о скорой рецессии в США тоже пока нет 
оснований. Это, кстати, одна из загадок 
нынешнего цикла повышения ставок в 
США: по всем прогнозам он должен был 
привести к рецессии, но её так и не 
случилось; частично это объясняется вы-
соким уровнем государственных расхо-

дов, но столь сильный и устойчивый 
рост, тем не менее, убедительно объ-
яснить пока никому не удалось. 

На фоне такой статистики аналитики 
выдвигают две версии в отношении столь 
стремительного «голубиного» разворота 
ФРС. Либо ФРС, обладая большей инфор-
мацией, чем участники рынков, уже ви-
дит, что на финансовом горизонте за-
маячили какие-то большие проблемы — 
например, грядёт новый «банкопад», как 
было весной этого года (см. «Банковский 
кризис в США», «Правда», №24, 
16.03.2023). Либо ФРС поддалась давле-
нию со стороны минфина и отказалась от 
своих планов «выше и надолго» из-за 
проблем с рефинансированием гигант-
ского госдолга США при высоких ставках. 

Вторая версия кажется более правдо-
подобной. Ведь расходы американского 
бюджета на выплату процентов по гос-
долгу растут как снежный ком. Это про-
исходит по мере погашения гособлига-
ций, размещённых под околонулевую 
процентную ставку в предшествующее 
десятилетие, и замены их более дороги-
ми облигациями, размещаемыми сейчас 
под высокие рыночные ставки. В ре-
зультате средневзвешенная процентная 
ставка по американскому госдолгу (объ-
ём которого в настоящий момент уже 
превысил 33 трлн долларов) с начала 
2022 почти удвоилась: в январе 2022 го-
да она составляла 1,56%, а в октябре ны-
нешнего года — уже 3,05%. 

Соответственно, растут и процентные 
расходы. Так, по сообщению агентства 
Блумберг, за финансовый год, оканчи-
вающийся 30 сентября 2023 года, аме-
риканский минфин заплатил 879,3 млрд 
долларов в качестве процентов по фе-
деральному госдолгу, что составляет 
14% от всех расходов федерального бюд-
жета; для сравнения: в предшествую-
щем финансовом году на проценты 
ушло 717,6 млрд долларов. 

При таком раскладе американскому 
минфину, возможно, не оставалось дру-
гого выхода, кроме как надавить на ФРС 
и заставить (попросить?) её смягчить 
свою позицию в отношении процент-
ных ставок. Такая ситуация не уникаль-
на. Она называется «фискальным доми-
нированием»: в этом случае в своих ре-
шениях о ДКП центробанк руководству-
ется не своими официальными целями 
(например, целью достижения ориен-
тира по инфляции), а необходимостью 
обеспечить рефинансирование госдолга 
по приемлемо низким ставкам. Такое 
бывает в периферийных странах, но 
чтобы что-то подобное было в стране-
эмитенте основной резервной валюты 
— такого ещё не было, во всяком случае 
в мирное время. 

Пока это только версия. Но в пользу 
неё говорит тот факт, что именно глава 
минфина США Джанет Йеллен в по-
следнее время активно продвигает 
идею, что с инфляцией уже всё в поряд-
ке и нет никакой необходимости дер-
жать ставки на столь высоком уровне. 

Ещё один аргумент в пользу этой вер-
сии состоит в том, что из всех ведущих 
мировых центробанков только ФРС от-
казалась от планов «выше и надолго». 
Остальные ведущие мировые центро-
банки (ЕЦБ, Банк Англии, Швейцарский 
национальный банк) хотя и намекают, 
что цикл ужесточения их ДКП, скорее 
всего, завершён, тем не менее, на де-
кабрьских заседаниях подтвердили свои 
планы держать ставки высокими про-
должительное время ради борьбы с ин-
фляцией. Причём они собираются делать 
это даже несмотря на то, что экономика 
в соответствующих странах находится в 
гораздо худшей форме, чем американ-
ская. Такое расхождение необычно, так 
как ведущие мировые центробанки поч-
ти всегда действуют согласованно; оно 
говорит в пользу того, что причина «го-
лубиного» разворота ФРС не глобальная, 
а специфическая для этой страны. 

Если версия о фискальном домини-
ровании как главной причине разворота 
ФРС подтвердится (то есть если ФРС бу-
дет снижать ставки даже при «залип-
шей» инфляции и низкой безработице), 
то это будет очень сильным ударом по 
репутации регулятора и по американ-
скому доллару. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Монетарный разворот в США
На минувшей неделе состоялись заседания сразу нескольких 

мировых центробанков. Главным сюрпризом оказалось то, 
что ФРС США впервые с «коронакризиса» заговорила о воз-
можности снижения ставок в ближайшем будущем.

Многодетные семьи — владельцы бесплат-
но выделенной им властями земли в деревне 
Падерина (Тюменская область) готовятся 
объявить голодовку в знак протеста против 
бездействия чиновников по организации ин-
фраструктуры вокруг их участков. 

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

На минувшей неделе завер-
шилась пятая сессия восьмого 
созыва Госдумы. 14—15 декабря 
парламентарии сосредоточи-
лись на принятии законопроек-
тов во втором и третьем чте-
ниях, чтобы Новый год встре-
тить если не с лёгким сердцем, 
то хотя бы с полегчавшим за-
конодательным портфелем. 

Н а благо ли гражданам нашей страны 
принятые законы? — вопрос неодно-
значный. «Единороссы» скажут: «Разу-

меется, да». Коммунисты оценивают их иначе. 
Порой разногласия связаны не столько с кон-
кретными законами, сколько с теми сверхза-
дачами, решению которых они способствуют. 

Взять принятый в третьем чтении закон, ка-
сающийся вопросов миграции. С его положе-
ниями относительно дактилоскопии некото-
рых категорий мигрантов можно было бы и 
согласиться. А какова цель? Под предлогом де-
фицита рабочих рук всё шире и шире раскры-
ваются двери для иностранных граждан, же-
лающих трудиться в России. Однако истинная 
причина поощрения трудовой миграции за-
ключается в стремлении капитала увеличивать 
свои сверхприбыли, отметил Михаил Матве-
ев. Капиталистам всё равно, кто будет жить и 
работать на них в России — русские, татары 
или таджики, узбеки, африканцы. Лишь бы это 
было дёшево и сердито. Между тем массовая 
миграция нарушает этноконфессиональный 
баланс народов России, её идентичность, ведёт 
к росту межнациональных и межконфессио-
нальных конфликтов, преступности, напря-
жённости в обществе, вымыванию огромных 
средств из социальной сферы, подчеркнул де-
путат. Практически нерегулируемый и некон-
тролируемый процесс переселения в Россию 
граждан из государств Средней Азии и Закав-
казья создаёт, по его мнению, угрозу нацио-
нальной безопасности России. 

По данным социологического опроса, про-
ведённого Федеральным агентством по делам 
национальностей, свыше 43% мигрантов пред-
почитают шариат вместо установленных в 
Российской Федерации светских законов. 24% 
опрошенных готовы участвовать в протестах, 
отстаивая право жить в России по нормам ша-
риата, ещё 15% выразили готовность к участию 
в незаконных политических акциях.  

Не слишком ли велика цена дешёвых рабо-
чих рук?! Да и так ли уж выручают нас эти тру-
довые ресурсы? По данным МВД, в 2022 году 
на миграционный учёт встало около 16 мил-
лионов иностранных граждан. Однако трудо-
вые патенты получили лишь около 2 миллио-
нов человек. По оценке главы Совета по правам 
человека при президенте, мигранты недо-
плачивают в России налогов от 500 миллиар-
дов до 1 триллиона рублей в год. В то же 
время, по подсчётам специалистов, содержа-
ние одной семьи мигрантов обходится рос-
сийским налогоплательщикам от 700 тысяч до 
2,5 миллиона рублей в год. 

Многие из приехавших в Россию по про-
грамме «переселения соотечественников» се-
мей не знают русского языка. Если в первые 
годы существования программы доля славян 
среди переселенцев составляла более 80%, то к 
2022 году снизилась до 17%. Россия на глазах 
меняет свой национальный состав. 

Михаил Матвеев подготовил ряд законо-
проектов, которые, по его словам, активно 
поддерживаются избирателями, в том числе 
о расширении оснований прекращения при-
обретённого российского гражданства за 
уклонение от воинской повинности и совер-
шение тяжких преступлений, о введении «ис-
пытательного срока» в 5 и 10 лет для «новых 
граждан» для приобретения травматического 
и огнестрельного оружия. Необходимо также 
уточнить понятие «соотечественник» для це-
лей льготного получения российского граж-
данства, исключив из него представителей 
народов, имеющих за пределами России 
собственные национальные государства, по-
лагает депутат. А социальные выплаты (вклю-
чая материнский капитал) выдавать только 
лицам, не имеющим иного гражданства, кро-
ме российского.  

«Сегодня Европа захлёбывается от наше-
ствия мигрантов, и нам оно тоже грозит», — 

предостерёг в своём итоговом выступлении 
на заседании Госдумы руководитель фракции 
КПРФ Геннадий Зюганов. 

 

З акон о совершенствовании и оптимиза-
ции процесса формирования долгосроч-
ных сбережений граждан — звено в оче-

редном пенсионном «мухляже». Его основной 
мотив — выпутаться из истории с накопи-
тельной пенсией, оставив будущих пенсио-
неров со своим интересом, а их деньги — в 
управлении финансистов-капиталистов. За-
кон защищает интересы государства, но ни-
как не интересы вкладчиков, считает Вяче-
слав Мархаев. Будь государство народным, 
эти интересы совпадали бы, но в буржуазном 
— государство выражает интересы правящего 
класса. Поэтому фракция КПРФ такие законы 
не поддерживает. 

Это относится и к внедрению процедуры 
досудебного обжалования решений и дей-
ствий, касающихся лицензирования отдельных 
видов деятельности. С помощью такого меха-
низма чиновники на законодательном уровне 
получают возможность уходить от ответствен-
ности за нарушения и недоработки, убеждён 
Вячеслав Мархаев. Снижается и выявление 
«злоупотреблений чиновничьего аппарата на 
всех уровнях». «Почему-то схема досудебного 
урегулирования не работает, когда ошибаются 
граждане… Вменённые им штрафы, пени или 
санкционные сборы подлежат немедленному 
погашению без обсуждения или попыток пе-
ресмотра в досудебном порядке», — заметил 
депутат. Эта инициатива, которую одобрили 
«единороссы», элдэпээровцы и «новые люди», 
создаёт предпосылки для «взяточничества и 
договорников в обход установленных норма-
тивов», а также обостряет противоречия между 
народом и властью. 

 

С пикер Госдумы Вячеслав Володин, под-
водя итоги деятельности палаты за год, 
отметил качественное изменение ра-

боты парламента: «Мы вместе с правитель-
ством стали чувствовать свою ответствен-
ность и предлагать решения, настаивать на 
них, вести диалог, в итоге выходим на при-
нятие законов».  

Если уж говорить об ответственности, то 
партии парламентского большинства — «Еди-
ной России» — надо признать свою ответ-
ственность и за продолжение того финансово-
экономического курса, который держит нашу 
страну на коротком поводке у крупного капи-
тала. Из года в год «медвежья» Дума утвержда-
ет свёрстанный минфином «бюджет недораз-
вития», поощряет идеальные налоговые усло-
вия для непрекращающегося обогащения оли-
гархии, одобряет предлагаемые Центробанком 
основные направления денежно-кредитной 
политики, где производственному сектору уго-
тована роль вечного просителя, стоящего пе-
ред банкирами с протянутой рукой. Когда Гос-
дума, завершая свою осеннюю сессию, подво-
дила итоги, совет директоров ЦБ тоже собрался 
на своё последнее в этом году плановое засе-
дание, на котором принял решение об очеред-
ном повышении ключевой ставки с 15 до 16 
процентов. А это означает замедление роста 
экономики, снижение реальных доходов насе-
ления и обогащение банков, которые за десять 
месяцев этого года уже получили прибыль 
2,95 трлн рублей. 

И растрезвоненный закон об отмене бан-
ковской комиссии при оплате за услуги ЖКХ, 
принятый Госдумой в эту сессию, банки, уж 
поверьте, сумеют нейтрализовать. Не зря же 
они три с половиной года сдерживали его 
принятие, доказывая, что это приведёт к не-
гативным последствиям для граждан, в том 
числе к снижению процентных ставок по 
вкладам и росту процентных ставок по кре-
дитам. И добились-таки того, что закон огра-
дил от банковской мзды лишь социально не-
защищённых граждан — кого именно, будет 
решать правительство. А при обсуждении за-
конопроекта в первом чтении в 2020 году 
речь шла обо всех гражданах.  

Так что напутствие председателя Госдумы 
парламентариям и себе как главе палаты быть 
«эффективными» пока реализуется, мягко го-
воря, не очень. И пенять тут не на кого. Рады 
бы «единороссы» в рай попасть, да грехи, 
видно, не пускают. И причислить себя к лику 
святых в глазах избирателей ну никак не по-
лучается. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Тоска по раю

Гнездо преступной 
пропаганды

В Екатеринбурге, у входа в здание Ельцин-
центра, построенное восемь лет назад, проте-
стовавшие устроили флешмоб, развернув растяж-
ку и выкрикивая лозунги, обличающие Ельцина и 
его наследие. А один из активистов, намекая на 
ядовитое «осиное гнездо», зажёг дымовой фаер.
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

У Гомельского завода 
литья и нормалей, вхо-
дящего в холдинг «Гом-
сельмаш», большие пла-
ны на 2024 год, в том 
числе реализация инно-
вационных проектов со-
вместно с российскими 
партнёрами, рассказал, 
как сообщает корреспон-
дент БЕЛТА, директор 
предприятия Андрей Куз-
нецов. 

«Мы заканчиваем год 
с показателями вы-
полнения объёма 

производства 121,3% к уровню 
2022 года, — подчеркнул он. — 
Это позволило нам внести серь-
ёзные инвестиции в развитие 
завода. Закончили модерниза-
цию в этом году одного из ос-
новных производственных це-
хов и в следующем будем рабо-
тать на инновационном совре-
менном оборудовании, про-
изводить более качественную 
продукцию, увеличим произво-
дительность». 

Также руководитель пред-
приятия проинформировал об 
освоении и постановке на про-
изводство новых видов продук-
ции. Речь, например, о бунке-
ре-перегрузчике объёмом 30 

кубометров. «До этого мы вы-
пускали бункер-перегрузчик 
объёмом 10 кубометров. На се-
годняшний день половина от 
новой продукции уже продана. 
В первом квартале следующего 
года, — поделился он планами, 
— будет реализована остальная 

часть. Сейчас запускаем пол-
ную серию с выпуском до 60 
штук в год». 

Директор заверил: коллектив 
загружен на 100%. «По кадрам у 
нас проблем нет. Наше пред-
приятие в контакте со средне-
специальными и высшими 

учебными заведениями. За два 
года на заводе средний возраст 
работников снизился с 47 лет 
до 41 года. Люди, в том числе 
молодёжь, охотно идут к нам», 
— резюмировал он. 

 
Фото Сергея ХОЛОДИЛИНА.

Ставка на инновации

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Всплеском забастовочной ак-
тивности отмечен конец года в 
Казахстане. С протестами высту-
пили работники нефтяной отрас-
ли, железнодорожники, сотрудники 
коммунальных служб. На этом фо-
не уровень бедности в стране по-
бил двенадцатилетний рекорд. 

 

Уже несколько лет рабочие Казахстана 
следуют хорошей и полезной тради-
ции — накануне новогодних празд-

ников напоминать о своём существовании 
чиновникам и капиталистам. Тратя мил-
лионы на помпезные корпоративы и ода-
ривая друг друга роскошными подарками, 
сильные мира сего не должны забывать, 
чьим трудом оплачено их благополучие. И 
забастовка здесь — лучший сюрприз для 
зарвавшихся толстосумов.  

В разгар морозов, 11 декабря, о прекра-
щении работы объявили пять сотен работ-
ников компании West Oil Software. Они 
оказывают транспортные услуги нефтедо-
бывающему предприятию «Мангистауму-
найгаз» и почти год через различные ин-
станции добиваются справедливости. Сре-
ди требований сотрудников — замена уста-
ревшей техники и включение в единую си-
стему оплаты труда национальной компа-
нии «Казмунайгаз». Последняя владеет по-
ловиной акций АО «Мангистаумунайгаз».  

Против рабочих «единым фронтом» вы-
ступили руководство компании и местные 
власти. Администрация региона потребо-
вала от коллектива немедленно вернуться 
к работе, а начальство подало иск в суд о 
признании забастовки незаконной. Засе-
дание состоялось в тот же день, причём, 
кроме судьи и представителя истца, на 

нём никто не присутствовал. Как и следо-
вало ожидать, рабочих признали винов-
ными в нарушении закона, с каждого из 
них взыскана государственная пошлина 
размером 1725 тенге (345 руб.). К место-
рождению Жетыбай, у которого собрались 
бастующие, был стянут спецназ. Его бойцы 
не позволили людям установить палатки. 

О своей поддержке протестующих между 
тем заявили сотрудники других предприя-
тий. Видеообращения к президенту Касым-
Жомарту Токаеву и руководству Мангистау-
ской области записали коллективы ТОО «Бу-
зачиТрансКурылыс» и управления химиза-
ции компании «Казмунайгаз». Они настаи-
вали на выполнении требований коллег и на 
прекращении преследования активистов. 

В том же регионе произошло выступле-
ние работников Бейнеуского отделения 
компании «Казахстанские железные доро-
ги». Их возмущение вызвала деятельность 
начальства, которое занимается поборами, 
нарушает трудовое законодательство и до-
пускает грубое обращение с сотрудниками. 
Собравшись на митинг, железнодорожники 
пригрозили начать забастовку в случае иг-
норирования их требований о смене руко-
водства. Это уже не первое выступление 
коллектива Бейнеуского отделения. В ав-
густе они потребовали двукратного уве-
личения зарплаты. Поводом для протеста 
стали утверждения руководителей «Казах-
станских железных дорог» о том, что рядо-
вые сотрудники якобы получают по 700 
тысяч тенге (140 тыс. руб.).  

Трудовой конфликт разгорается в Абай-
ской области на востоке Казахстана. В тече-
ние девяти месяцев там не получали зар-
плату сотрудники Семипалатинского ма-
шиностроительного завода. В начале де-
кабря прокуратура региона объявила  

о «полном погашении задолженности» на 
сумму более 90 миллионов тенге (18 млн 
руб.), но многие работники заявляют, что 
денег они так и не получили.  

А в городе Атырау к забастовке после 
множества безответных жалоб прибегли 
сотрудники коммунального предприятия 
«Байтерек аланы». Сантехники, электрики 
и работники других профессий недовольны 
низкими зарплатами, составляющими в 
среднем 130 тысяч тенге (26 тыс. руб.), от-
сутствием доплат за сверхурочную работу 
и ночные смены. Покупать спецодежду, 
инструменты и даже платить за такси в 
случае срочных вызовов они вынуждены 
из своего кармана. Кроме того, многие ра-
бочие возмущены отсутствием трудовых 
договоров и грубым отношением со сторо-
ны начальства. Все инстанции, куда обра-
щались люди, попросту их игнорируют. На-
пример, в управлении государственной ин-
спекции труда сообщили о моратории на 
проверку субъектов предпринимательства.  

Вот только для нарушений трудовых 
прав моратория при капитализме не было 
и нет. Это испытали, например, работники 
компании в Алма-Ате, отвечавшей за улич-
ное освещение. Они не получили зарплаты 
за несколько месяцев и вряд ли уже полу-
чат. Городская администрация разорвала 
контракт с подрядчиком, обвинив его в не-
добросовестности, и большинство сотруд-
ников после этого были уволены. Между 
чиновниками и бизнесменами продол-
жаются судебные разбирательства. Возму-
щённые люди, оказавшиеся «крайними», 
напоминают, что свою работу они делали 
в срок и в полном объёме и требуют вы-
платить честно заработанные деньги.  

Отношение власти к своему населению 
хорошо видно на примере уровня бедно-
сти. Даже официальный, существенно за-
нижаемый показатель составил в третьем 
квартале этого года 5,6 процента. Для 
сравнения: в первом квартале он равнялся 
4,8 процента, а во втором — 5,1 процента. 
Столь высокие цифры не фиксировались в 
стране с начала 2011 года. Хуже всего си-
туация в Туркестанской и Жетысуйской 
областях, где за чертой бедности проживает 
почти 10 процентов населения. 

Социальная неустроенность имеет са-
мые различные отрицательные послед-
ствия. Например, уровень самоубийств в 
Казахстане в январе — октябре этого года 
вырос на 3,4 процента, а среди подростков 
— на 30 процентов. Но даже эти страшные 
тенденции не трогают представителей пра-
вящего класса. В их системе нравственных 
координат всё в порядке, поскольку коор-
дината там всего одна — прибыль. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Прибыль против жизни

ПРИБАЛТИЙСКИЙ 
БЛЕФ

Растёт число 
противников 

премьера 
71% жителей Эсто-

нии, согласно данным 
опроса социологической 
службы Nordstat, как ин-
формирует интернет-
портал ERR.ee, считают: 
премьер-министр респуб-
лики Кая Каллас должна 
уйти в отставку.  

 

Именно такое число рес-
пондентов ответили «да» 

или «скорее да» на вопрос: 
«Считаете ли вы, что Кая Кал-
лас должна уйти в отставку с 
поста премьер-министра?». 
Что касается остальных, то 
23% опрошенных прореаги-
ровали словами «нет» или 
«скорее нет», ещё 6% с отве-
том затруднились. 

По сравнению с но-
ябрьским опросом доля же-
лающих отставки премьера 
выросла на 3 процентных 
пункта. А, например, в сен-
тябре отставку Каллас под-
держивали 67% респонден-
тов. 

Последний опрос Nordstat 
был проведён с 12 по 13 де-
кабря в соцсетях. В нём уча-
ствовали 1001 гражданин 
Эстонии в возрасте от 18 лет 
и старше. 

Андрей СЕПП.

БЕЛГРАД. Коалиция «Алек-
сандр Вучич — Сербия не должна 
останавливаться» (объединяет 
правящую Сербскую прогрессив-
ную партию и ещё несколько по-
литических сил) получила 47,36% 
голосов на досрочных парламент-
ских выборах в Сербии. «Это аб-
солютная победа, которая делает 
меня чрезвычайно счастливым. 
Мы знаем, чего достигли за пре-
дыдущий период, сколько ещё 
трудностей ждёт впереди», — ска-
зал президент республики Алек-
сандр Вучич. По его словам, пра-
вительство будет продолжать ев-
ропейский путь. Страну ожидают 
непростые переговоры с Косово 
и несправедливые уступки, но ре-
гион всегда будет частью Сербии, 
заверил политик. 

 
САНТЬЯГО. Около 55% чи-

лийцев в ходе референдума про-
голосовали против нового проекта 
Конституции. Таким образом, в 

латиноамериканской стране про-
должит действовать свод законов 
времён диктатора Аугусто Пи-
ночета, принятый в 1980 году. 
Проваленный вариант Основного 
Закона, предложенный правыми 
силами (в частности, его нефор-
мальным лидером стал Хосе Ан-
тонио Каст, оппонент нынешнего 
лидера республики Габриэля Бо-
рича на президентских выборах-
2021), встретил неоднозначную 
реакцию в обществе. Например, 
статьи Конституции о правах жен-
щин были восприняты как попыт-
ка запретить в стране возмож-
ность аборта, что вызвало неже-
лание менять существующий Ос-
новной Закон.  

 
БРЮССЕЛЬ. В Евросоюзе, 

подводя итоги года, оценили урон 
от собственных санкций, введён-
ных против России. Только за газ 
страны Европы переплатили 185 
млрд евро, а всего в Старом Све-

те, где всё чаще звучат призывы 
пойти на попятную, потеряли поч-
ти 1,5 трлн долларов. Наиболее 
затратной для ЕС оказалась затея 
с переходом на альтернативных 
поставщиков «голубого топлива». 
По данным Евростата, импорт в 
среднем подорожал до 15,2 
млрд евро в месяц: 7,7 млрд ев-
ро — на сжиженный природный 
газ и 7,5 млрд евро — на трубо-
проводный. До этого рост со-
ставлял 5,9 млрд евро: 3,6 млрд 
евро — трубопроводный, 2,3 
млрд евро — сжиженный. Таким 
образом, за два года убытки со-
ставили 304 млрд евро, из кото-
рых переплата —185 млрд евро. 
Таким образом, в выигрыше от 
санкций остались США  и Вели-
кобритания, заработавшие на 
этом 53 млрд евро и 27 млрд 
евро соответственно. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В Польше спустя два 
месяца после парла-
ментских выборов пар-
тия «Право и справед-
ливость» (ПиС), которая 
правила страной в тече-
ние восьми лет, всё же 
уступила власть объ-
единённой оппозиции во 
главе с Дональдом Тус-
ком. Выступая в сейме 
12 декабря, Туск пообе-
щал полякам «прогнать 
тьму», покончить с «по-
литикой презрения», а 
также привезти из 
Брюсселя миллиарды ев-
ро. Вообще обещать в 
Польше любят. Что 
старые власти, что но-
вые. Готовы ли Туск и 
его команда перейти от 
слов к делу, станет по-
нятно совсем скоро. 

 

Следует учитывать, что 
новое правительство на-
чинает свою работу в 

весьма непростых условиях. 
Туску придётся вытягивать 
страну из экономического 
кризиса, балансировать между 
национальными интересами и 
требованиями Брюсселя, а так-
же держать в узде своих глав-
ных оппонентов — ПиС во гла-
ве с Ярославом Качиньским, 
которые переходят в ранг 
главной оппозиционной силы 
страны и, несомненно, прило-
жат все силы, чтобы омрачить 
жизнь новому правительству. 

 
НАТО, Украина  
и миллиарды  
из Брюсселя.  

Что обещают новые 
власти 

11 декабря польский сейм 
вынес вотум недоверия пра-
вительству премьера Матеуша 
Моравецкого, который так и 
не смог создать коалицию 
большинства. А уже на сле-
дующий день Дональд Туск 
получил от сейма вотум дове-
рия, став новым премьер-ми-
нистром страны. 

Параллельно с этим был 
оглашён состав нового кабми-
на. В него вошли представите-
ли объединённой оппозиции 
— «Гражданской коалиции», 
«Третьго пути» и «Левых». Вла-
дислав Косиняк-Камыш («Тре-
тий путь») получил должности 
вице-премьера и министра 
обороны. Вторым вице-премь-
ером и министром цифрови-
зации назначен Кшиштоф Гав-
ковский («Левые»). 

Пост министра иностранных 
дел занял однопартиец Туска 
Радослав Сикорский. Ранее — 
с 2007 по 2014 год, когда Туск 
был премьером, он уже воз-
главлял МИД. Борис Будка стал 
министром госимущества, 
Анджей Доманьский — мини-
стром финансов, Марчин Кер-
виньский — главой МВД. Все 
трое являются представителя-
ми «Гражданской коалиции». 
К слову, большинство мини-
стерских портфелей досталось 
именно «Гражданской коали-
ции», возглавляемой Туском. 

12 декабря состоялось вы-
ступление Туска перед депу-
татами сейма. В своей речи он 
критиковал старые власти, 
обещал возродить Польшу и 
вернуть уважение к законам и 
Конституции, а также предло-
жил назвать новое правитель-
ство «Коалицией 15 октября». 
«Я думаю, что 15 октября, ко-
гда прошли парламентские 
выборы, войдёт в историю как 
день мирного восстания, вос-
стания за свободу и демокра-
тию», — сказал Туск. 

Завершив патетическую 
часть выступления, Дональд 
Туск перешёл к более конкрет-
ным заявлениям. В частности, 
он обозначил, каким курсом 
будет двигаться Польша в от-
ношениях с НАТО, США, ЕС и 
Украиной. В целом обошлось 
без неожиданностей. Так, Туск 
сказал, что Польша есть и бу-
дет сильным звеном Северо-
атлантического альянса, а так-
же «верным, стабильным, уве-
ренным союзником США». 

Что касается Украины, то 
новое правительство Польши 
готово настаивать на том, что-
бы западные страны продол-
жили помогать Киеву. «Я боль-
ше не могу слушать полити-
ков, которые говорят, что 
устали от ситуации на Украи-
не», — подчеркнул Туск. Он 
также отметил, что, оказывая 
помощь Украине, необходимо 
учитывать интересы польских 
фермеров. По словам Туска, у 
нового правительства уже есть 
идеи, как решить проблемы 
польских перевозчиков, про-
тестующих на польско-укра-
инской границе. 

Интересно заявление До-
нальда Туска относительно 
отношений с Евросоюзом. По-
литик сказал, что Польша бу-
дет укреплять свои позиции в 
европейском сообществе и да-
же больше — добиваться места 
лидера в ЕС. Слова его можно 
трактовать как желание Поль-
ши поднять свой политиче-
ский вес до уровня Германии 
и Франции. Не зря в польской 
экспертной среде прогнози-
руют, что при Туске «Веймар-
ский треугольник» — трёхсто-
ронний политический инсти-
тут Германии, Франции и 
Польши — сможет обрести 
второе дыхание. «Результаты 
выборов на Висле предвещают 
перетасовку карт в объеди-
нённой Европе… Впервые за 
свою 32-летнюю историю 
«Веймарский треугольник» 
может превратиться в своего 
рода директорат Европы», — 
писала на этот счёт польская 
газета Rzeczpospolita. 

Однако вероятно, что слова 
Туска адресовались прежде 
всего оппонентам из ПиС, ко-
торые неоднократно заявляли, 
что новое правительство будет 
играть под дудку Брюсселя, за-
двинув национальные интере-
сы и суверенитет Польши на 
второй план. «Никто в ЕС меня 
не переиграет», — пытался убе-
дить Туск депутатов сейма. Он 
также заявил, что предвыбор-
ные обещания его партии хо-
рошо известны и 
новое прави-
тельство готово 
их выполнить. 
Туск подчеркнул, 
что вернёт Поль-
ше деньги из 
фондов ЕС, кото-
рые были замо-
рожены Брюссе-
лем на фоне спо-
ров с правитель-
ством Моравец-
кого. «Могу обе-
щать, что приве-
зу миллиарды 
евро из Брюссе-
ля», — заверил 
политик. 

Туск повторил 
своё обещание 
привлечь к от-
ветственности 
польских чинов-
ников, которые 
действовали в 
нарушение зако-
нодательства. И медлить не 
стал: своих постов лишены 
главы всех польских спец-
служб. Кроме того, вышло рас-
поряжение премьер-министра 
о создании Межведомствен-
ной группы по восстановле-
нию верховенства закона и 
конституционного порядка в 
стране. 

Дальше — больше. Появи-
лась информация, что ми-
нистр госимущества Борис 
Будка уволил Янину Госс из 
наблюдательного совета поль-
ской нефтеперерабатываю-
щей компании Orlen. Как со-
общает польское радио RMF 
FM, Гросс является близким 
другом лидера ПиС Ярослава 
Качиньского. 

Ранее польские СМИ не раз 
писали о фактах кумовства на 
государственном уровне, когда 
на высокооплачиваемые долж-
ности в госкомпаниях Польши 
назначались члены ПиС или 
их родственники. Так, функ-
ционеры правящей партии в 
течение последних лет вошли 
в руководящий состав таких 
крупных предприятий, как Or-
len, нефтегазовая компания 
Lotos Group, энергетическая 
компания Enea, горнодобы-
вающая корпорация Polska Mi-
edz, химическое предприятие 
Grupa Azoty. И это лишь не-
большая часть списка. За по-
следние несколько лет более 
150 «писовцев» заняли высо-
кие должности в двух десятках 
польских госкомпаний. 

 
Президент против 

премьера. Грозит ли 
Польше двоевластие 
Сказать, что в Польше сме-

нилась власть, было бы не со-
всем корректно. Ведь кроме 
премьера в стране есть ещё 
одна ключевая должность — 
президента. И её сейчас зани-
мает Анджей Дуда, предста-
витель всё той же ПиС. К сло-
ву, следующие президентские 
выборы в Польше состоятся в 
2025 году. 

Глава государства имеет пра-
во налагать вето на законо-
проекты, инициируемые пра-
вительством. Для преодоления 
президентского вето Туску 
придётся заручиться поддерж-
кой как минимум 276 депута-
тов сейма. Как известно, Туск и 
его соратники получили 248 
мест в парламенте. А значит, 
Дуда может заворачивать ини-
циативы нового кабмина. 

Подобная ситуация уже про-
исходила. В период первого 
премьерского срока Туска пре-
зидентом страны был Лех Ка-
чиньский — брат главы ПиС 
Ярослава Качиньского. Отно-
шения между премьером и пре-
зидентом были непростыми. 
Качиньский неоднократно бло-
кировал инициативы Туска. 

Ожидать, что Дуда займёт 
более ответственную пози-
цию, не приходится. Напом-
ним, что Дуда изначально до-
верил миссию по формирова-
нию правительства Матеушу 
Моравецкому, хотя всем было 
очевидно, что «писовцы» не 
смогут собрать коалицию и 
сформировать новое прави-
тельство. Тем самым прези-
дент Польши затянул процесс 
передачи власти, поставив ин-
тересы своей партии выше го-
сударственных. 

Сегодня Дуда заявляет, что 
готов сотрудничать с новым 
кабмином. Более того, он обе-
щает не блокировать законо-
проекты правительства. Прав-
да, в том случае, если речь идёт 
об инициативах, которые слу-

жат на благо польских граждан. 
Конечно же, понятие «благо» в 
понимании Дуды и Туска мо-
жет существенно отличаться. 

Примечательно, что после 
приведения к присяге нового 
правительства Анджей Дуда 
начал свою речь, процитиро-
вав Леха Качиньского: «Стоит 
быть поляком; польскому на-
роду и его государству — Рес-
публике Польша — стоит 
остаться в Европе». 

Дуда также не упустил слу-
чая напомнить, что парла-
ментские выборы в Польше всё 
же выиграла ПиС, хотя ей и не 
хватило голосов, чтобы сфор-
мировать правительство. А да-
лее огласил некоторые «прин-
ципиальные вопросы», кото-
рые абсолютно созвучны с те-
зисами из предвыборной про-
граммы ПиС. Он говорил о том, 
что Польша является частью 
Европы, однако страна должна 
иметь возможность самостоя-
тельно принимать решения. 

Как известно, из-за некото-
рых «самостоятельных реше-
ний» предыдущего правитель-
ства Брюссель ограничил 
Польшу в финансировании. В 
ПиС утверждали, что тем са-
мым европейские власти пы-
таются подавить Варшаву и 
лишить её независимости. То 
есть Дуда фактически откры-
тым текстом дал понять, что 
Туск может не рассчитывать 
протащить через сейм какие 
бы то ни было решения, кото-
рые могут «угрожать» поль-
скому суверенитету. Напом-
ним, что от этих решений сей-
час зависит разблокировка 
«миллиардов евро из Брюссе-
ля», на которые так надеется 
новое правительство. 

«Для меня это абсолютно 
принципиальный вопрос. Я не 
сомневаюсь, что именно этого 
ждут наши соотечественники», 
— подчеркнул Анджей Дуда, 
рассуждая о праве Польши са-
мостоятельно управлять своей 
политикой. По словам прези-
дента, «дела в Польше сегодня в 
очень хорошем состоянии». 
Стоит полагать, что в ближай-
шее время новое правительство, 
которое получит доступ к внут-
ренней документации, в том 
числе финансовым отчётам, 
опровергнет это заявление. 

После завершения церемо-
нии присяги и выступления 
президента Туск заявил, что у 
него с Дудой разные взгляды 
на вещи, но необходимо сохра-
нять оптимизм. «Нужно быть 
оптимистом. Я надеюсь, что у 
нас есть общая цель, даже если 
у нас разные пути и разный 
опыт, иногда очень разный... 
Да, я надеюсь, что всё будет хо-
рошо», — сказал премьер. 

А тем временем жителям 
Польши оптимизма явно не-
достаёт. Опрос United Surveys, 
проведённый 8—10 декабря, 
показал: почти 75% поляков 
считают, что между президен-
том и премьером не будет со-
гласия. Лишь 21,1% респон-
дентов придерживаются про-
тивоположного мнения. 

 Протесты, ПиС  
и внутренняя  

разобщённость.  
С чем столкнётся Туск 
Как отмечалось, Туску уже 

приходилось иметь дело с 
президентом, с которым, мяг-
ко говоря, были сложные от-
ношения. Однако благодаря 
своей гибкости премьеру уда-
валось как-то лавировать и до-
биваться своего. Поэтому Дуда 
может оказаться для него от-
нюдь не самой большой го-
ловной болью. 

Главной проблемой может 
стать внутренняя разобщён-
ность. Оппозиции удалось 
прийти к власти, лишь объ-
единив усилия. До сегодняш-
него дня тремя политически-
ми силами, а это «Гражданская 
коалиция», «Третий путь» и 
«Левые», двигала общая цель: 
свергнуть ПиС. Однако следу-
ет учитывать, что у каждой из 
трёх партий были своя пред-

выборная программа, свои це-
ли и свой электорат. 

«Никогда ещё у Туска в каби-
нете не оказывалось так много 
министров из других полити-
ческих лагерей», — замечает по 
этому поводу польский поли-
толог Славомир Совиньский. 

С этими «лагерями» Туску 
придётся искать компромис-
сы и достигать взаимопони-
мания. Сумеет ли премьер-
министр держать правитель-
ство под контролем или же 
новый кабмин превратится в 
лебедя, рака и щуку — покажет 
лишь время. 

Между тем последний опрос 
United Surveys показал: 47,3% 
поляков верят, что правящая 
коалиция продержится до 
конца текущего парламент-
ского срока. При этом более 
четверти респондентов пола-
гают, что коалиция просуще-
ствует не дольше 1—2 лет. Ещё 
7,2% опрошенных дают коа-
лиции менее года. 

Противником номер один 
для Туска будет оставаться 
«Право и справедливость». Не 
стоит забывать, что именно 
ПиС выиграла выборы и сего-
дня у неё 194 места в парла-
менте. Кроме того, на выборах 
за ПиС проголосовало более 
трети избирателей. Не прихо-
дится сомневаться, что партия 
конфронтации, которой яв-
ляется «Право и справедли-
вость», будет пытаться моби-
лизовать свой электорат и 
раскачать польское общество. 

Ещё в ноябре, накануне Дня 
независимости, Ярослав Ка-
чиньский выступил с речью, 
заявив, что Польское госу-
дарство вскоре может быть 
уничтожено. По словам лидера 
ПиС, существует некий план, 
разработанный Берлином. Он 
нацелен на то, чтобы лишить 
Польшу независимости. Реа-
лизовать этот план предстоит 
Туску. По мнению Качиньско-
го, впереди поляков ждёт тя-
жёлая битва. «Нам придётся 
бороться, бороться и ещё раз 
бороться», — заявил политик. 
По сути, этими словами он 
обозначил задачи своей пар-
тии на перспективу — сеять 
вражду и хаос в стране. 

Тем более почва уже подго-
товлена. Второй месяц на гра-
нице с Украиной протестуют 
польские фермеры и перевоз-
чики. Льготы, которые Брюс-
сель предоставил Украине в 
прошлом году, уничтожают аг-
рарную и транспортную от-
расли в Польше. Поляки тре-
буют от правительства защи-
щать прежде всего националь-
ные интересы Польши, а не 
Украины. 11 декабря стало из-
вестно, что один из пунктов 
пропуска на польско-украин-
ской границе разблокирован. 
Однако требования польских 
протестующих не удовлетво-
рены, правительство Моравец-
кого так и не нашло выхода, 
подбросив проблему Туску. 

Новый премьер обещает ра-
зобраться с ситуацией и гово-
рит, что у него есть решение. Но 
пока видятся лишь два вариан-
та: либо правительство поддер-
живает протестующих, либо вы-
полняет требования Брюсселя. 
Второй вариант как раз на руку 
ПиС, которая упрекает Туска в 
антипольской политике. 

Безусловно, пойти против 
Брюсселя Дональд Туск не ре-
шится. Ведь миллиардами ев-
ро, о которых говорил премь-
ер, заведует Еврокомиссия. А 
эти деньги нужны Польше как 
никогда. Без них преодолеть 
последствия восьмилетнего 
правления экономически не-
компетентного правительства 
Моравецкого будет чрезвы-
чайно трудно. А ещё же нужно 
выполнить «100 обещаний за 
100 дней» из предвыборной 
программы. Можно не сомне-
ваться, что Качиньский лично 
проследит за тем, как новый 
премьер держит слово. 

В среду, 13 декабря, сразу 
после того как новое прави-
тельство было приведено к 
присяге, Туск отправился с 
первым зарубежным визитом 
в Брюссель. Там он встретился 
с журналистами, которые 
спросили, как скоро Польша 
получит деньги из европей-
ских фондов. «Пожалуйста, на-
беритесь терпения. Результа-
ты будут на столе в пятницу», 
— пообещал глава кабмина. 

Между тем комиссар ЕС по 
бюджету Йоханнес Хан заявил 
13 декабря, что Европейская 
комиссия найдёт способ пре-
доставить Польше 111 млрд 
евро из фондов ЕС. 

В конце ноября газета Politi-
co назвала Туска самым влия-
тельным человеком Европы в 
2023 году. Приход к власти Тус-
ка — это, конечно, победа 
Брюсселя. Поэтому следует по-
лагать, что кому-кому, а ему-
то европейские власти окажут 
всемерную поддержку. 

 
Вита ХАНАТАЕВА. 

БЕЛТА.

Угроза  
двоевластия  
и кадровые  

чистки 
 

Что ждёт Польшу после смены правительства

Индекс потребительских цен (CPI) в Мон-
голии в ноябре 2023 года вырос, сообщает 
Синьхуа, на 8,6 проц. по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 

Как отмечается в заявлении Национального 
статистического комитета страны, увеличе-

ние CPI вызвано повышением цен на образова-
тельные услуги на 16,8 проц., на услуги обще-
ственного питания и проживания в общежитиях, 
а также на гостиничные услуги на 16,4 процента. 

Цены на продовольственные товары, без-

алкогольные напитки и минеральную воду 
выросли на 13,3 проц. Цены на одежду, текс-
тиль и обувь увеличились на 7,4 проц., а на ле-
карственные препараты и медицинские услу-
ги — на 6,9 процента. 

Согласно данным Центрального банка Мон-
голии, в октябре 2023-го годовая инфляция 
достигла 9 проц. При этом в Улан-Баторе, где 
живёт свыше половины 3,4-миллионного на-
селения страны, данный показатель составил 
9,4 процента.

В Монголии всплеск инфляции
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Российской Федерации 

В БОРЬБЕ ЗА ДУШИ И УМЫ

Р азговор об этом специ-
фическом проявлении 
социального неравенства 

хочу начать со статьи Елены 
Герасимовой в «Независимой 
газете» (№210 за 28 сентября 
2023 года). Замечу, что она та-
кая не первая, однако весьма 
характерная. В чём же суть? 
Что утверждает автор? А вот 
что. 

Оказывается, студенты из 
низкодоходных семей — это 
люди не только низших воз-
можностей, не имеющие оста-
точной школьной подготовки 
и культурного бэкграунда 
(культурной базы. — Ж.Т.). Они 
во всём низшего сорта, а пото-
му не имеют особых перспек-
тив в будущей жизни. Часто 
находятся в осознании своей 
ограниченности по сравнению 
со сверстниками из привиле-
гированных семей, которые не 
имели ограничений в доступе 
к получению более качествен-
ного образования, не говоря о 
других преимуществах. 

Многое поражает в таких 
рассуждениях. При этом я об-
ратил внимание, что для до-
казательства главного вывода 
высказываются не только 
свои собственные соображе-
ния, но и произвольно при-
влечены данные исследовате-
лей Высшей школы экономи-
ки и даже (для убедительно-
сти?) некоторые рассуждения 
известного французского со-
циолога П. Бурдьё. И всё для 
чего? Чтобы внушить: студен-
ты из низших слоёв — про-
игравшие в устройстве своей 
будущей жизни. 

Правда, звучит в заключение 
и некоторое сочувствие этим 
несчастным, пожелание как-то 
помочь им преодолеть своё 
ущемлённое положение. Одна-
ко по существу всё равно это 
воспринимается как очередное 
проявление социал-дарвиниз-
ма новой генерации, который 
охватил не только сферу мате-
риальной обеспеченности, со-
циального положения, продви-
жения по службе, но и стал 
олицетворять как практику, 
так и политику его культиви-
рования и закрепления в сфере 
образования. 

Отмечу, что такой вид соци-
ал-дарвинизма складывался 
постепенно, исподволь. Для 
лучшего понимания стоит на-
помнить читателю и смысл 
этой теории. Социал-дарвини-
сты переносят учение Дарвина 
о естественном отборе и борь-
бе за существование на чело-
веческое общество. 

Да, устройство и развитие 
общества преимущественно 
объясняются действием зако-
нов живой природы, что пред-
полагает применение биоло-
гических концепций есте-
ственного отбора и выживания 

наиболее приспособленных в 
экономике и политике. 

 

А как возникало проник-
новение социал-дар-
винизма в сферу обра-

зования? 
Началось с того, что образо-

вание было объявлено услугой, 
а не общественным благом, 
процессом обучения и воспи-
тания. Это слово — услуга — 
сначала стало регулярно ис-
пользоваться в речах неолибе-
ралов, потом перекочевало в 
официальные документы, за-
тем проникло в программные 
выступления апологетов этого 
утверждения. Вот название 
«круглого стола» в Санкт-Пе-
тербурге под эгидой руково-
дителя Рособрнадзора Анзора 
Музаева: «Образовательная 
услуга: проблемы теории и 
практики». А раз это услуга, то 
так же, как и в торговле или в 
сфере быта, за неё надо пла-
тить. И кто может оплатить эту 
услугу? Конечно, тот, кто имеет 
такую возможность, но есть 
она далеко не у всех. Отсюда 
вывод: нет возможности пла-
тить за такую услугу — до сви-
дания. Кстати, при этом ме-
няется и роль преподавателя: 
будь добр, знай, что главная 
твоя роль — не передать зна-
ния и воспитать будущего про-
фессионала, а оказать услугу. 

Сколько же вреда нанесла 
эта официальная установка со-
держанию образования за ми-
нувшие тридцать лет! Доля сту-
дентов, оплачивающих полу-
чение высшего образования, в 
настоящее время составляет 
54,1 процента от общего числа 
студентов. И если соотнести 
это с числом так называемого 
среднего класса, то есть обес-
печенных семей (по статистике 
к ним относятся 12 процентов), 
то очевидно, кто пользуется 
возможностью получить выс-
шее образование. Даже если 
допустить, что некоторое ко-
личество семей более низкого 
достатка при определённом 
напряжении всё же могут по-
слать ребёнка учиться в вузе, 
то это не меняет общего выво-
да: в основном получить до-
стойное образование его могут 
только так называемые высо-
костатусные и привилегиро-
ванные слои. 

Если же учесть огромные из-
держки на обучение в МГИМО, 
МГУ, ВШЭ, в медицинских уни-
верситетах, то ясно, что этот 
путь практически закрыт для 
малоимущих слоёв населения. 
Для них обучение даже не толь-
ко в столичных вузах стано-
вится недоступным. И очевид-
но: чем ниже социальное по-
ложение и доход семьи, тем 
более чувствительным являет-
ся фактор получения высшего 
образования. 

Прискорбно, что настрой ли-
беральных деятелей, желаю-
щих усугубить социальное не-
равенство, не уменьшается. Бо-
лее того, идёт постоянный по-
иск новых способов увеличить 
его. Так, в 2020 году А. Чубайс 
выдвинул ещё одну идею: об-
разование, включая школьное, 
должно быть платным! А для 
тех, кто не платит или не хочет 
платить, достаточно трёх клас-
сов. Мнение не новое, но когда 
такие предложения высказы-
ваются видной фигурой рос-
сийского истеблишмента, то 
это показывает, что социаль-
ное неравенство не только су-
ществует, но и имеет тенден-
цию увеличиваться. Эту идею 
в определённом варианте про-
пагандирует и Греф, при вся-
ком удобном случае понося со-
ветское образование. 

 

Такой подход к образова-
нию — фискальный, фи-
нансовый — усугубляется 

введением и применением мин-
обрнауки РФ «подушевого фи-
нансирования», то есть выде-
лением средств на каждого об-
учающегося. Применение это-
го требования привело к тому, 
что отчисление студентов, не-
способных освоить программу 
высшего образования, стано-
вится губительным для вузов. 
Ведь за этим следуют автома-
тическое уменьшение объёмов 
финансирования и как след-
ствие — сокращение препода-
вательских кадров. Поэтому 
вузы весьма неохотно и в са-
мых крайних случаях идут на 
отчисление неуспевающих сту-
дентов, что ведёт к выпуску 
специалистов невысокой ква-
лификации и соответственно 
к справедливым претензиям 
со стороны работодателей. 

Именно под таким финан-
совым давлением произошло 
массовое закрытие школ в 
сельской местности: учить не-
значительное число учеников 
«нерентабельно», «невыгодно». 
В результате за последние 20 
лет количество школ на селе 
сократилось вдвое — с 45475 
до 23059. На социальные по-
следствия такого решения не 
обращали внимания. Помимо 
того, что многие учителя сель-
ских школ были чуть ли не 
единственными представите-
лями интеллигенции в этих 
малых поселениях, транслируя 
определённые культурные об-
разцы и передавая молодому 
поколению образцы нрав-
ственные, они лишились рабо-
ты и попали в трудную жиз-
ненную ситуацию. 

Надо признать, что действия 
по так называемой оптимиза-
ции школ привели к острым 
конфликтам, протестам. Неко-
торые из них, получившие 
громкую огласку, вынудили от-
менить закрытие отдельных 
школ. Но это всё-таки едини-
цы. Школы продолжают закры-
ваться. При этом закрывают 
глаза на то, что миллионам 
сельских жителей пришлось 
покинуть эти поселения и ис-
кать себе пристанище в других 
местах. За эти же годы общая 
численность сельчан уменьши-
лась на 2,6 миллиона человек. 

При этом только с 2010 года 
исчезло 10,7 тысячи населён-
ных пунктов. Налицо подтвер-
ждение народного вывода: 
«Нет учителя — нет деревни». 

 

Внедрению социал-дарви-
нистских идей во многом 
способствовала так назы-

ваемая болонская система, ко-
торая стала вводиться с начала 
2000-х годов. Её реализация 
осуществлялась и нагнеталась 
целенаправленно, с призывом 
ориентироваться только на то, 
что происходит там, «в Европе 
или в Америке». Именно под 
давлением таких идей и оли-
цетворяющих это деятелей (к 
ним относят теперь уже быв-
ших ректора ВШЭ Кузьминова, 
министра образования Лива-
нова, ректора РАСНХ при пре-
зиденте РФ В. Мау) было при-
нято решение о переходе к 
этой системе, внедрение кото-
рой, как показал опыт её реа-
лизации, нанёс трудно попра-
вимый ущерб не только отече-
ственному образованию, но и 
всему российскому обществу. 
Это стало очевидным и для 
официальных органов, хотя и 
ранее немало преподавателей 
из университетов прямым 
текстом говорили о порочно-
сти этой системы. 

Но либеральная обществен-
ность стремилась мытьём или 
катаньем продвигать негодные 
идеи. Тот же Кузьминов, встре-
чая возражения и критику, по-
стоянно пытался «улучшить эту 
систему», внося, к примеру, 
предложения по её совершен-
ствованию: то построить «бо-
лонку» по принципу 3+1, то 2+2, 
то 2+2+2, имея в виду, что выс-
шее образование можно по-
строить и по минимуму, и по 
максимуму. Для этого были 
подключены «восторги» либе-
ральных деятелей, вроде небе-
зызвестной Альбац, которая 
восхищалась обучением своей 
дочери в США. Или эмигриро-
вавшая в США выпускница 
МГЛУ и аспирантка универси-
тета штата Флорида Елена 
Брандт пытается, не имея ре-
альной практики преподава-
ния в российских вузах, проти-
вопоставить образование в ву-
зах России и США на основании 
того, кто руководит вузом — 
государство или частные лица. 

Эта ориентация на всё зару-
бежное очень чётко перекли-
кается с откровенным игнори-
рованием отечественного опы-
та, с полным отрицанием со-
ветского образования. 

Не менее очевидной, хотя и 
закамуфлированной идеей со-
циал-дарвинизма стала вновь 
внедрённая классификация ву-
зов. В СССР эта классификация 
носила отраслевой характер: 
классические университеты 
(исследования в области есте-
ственных и гуманитарных 
наук, подготовка исследовате-
лей и вузовских преподавате-
лей), инженерные, сельскохо-
зяйственные, медицинские, 
педагогические и иные вузы 
(художественные, музыкаль-
ные и т.п.). Вузы курировались 
соответствующими профиль-
ными министерствами и ве-
домствами. Но вот начиная с 

2000-х годов появились нова-
ции. Сначала в Федеральной 
целевой программе развития 
образования (ФЦПРО) 2006—
2010 годов были названы такие 
формы, как общенациональ-
ный университет, базовый (си-
стемообразующий) вуз, интег-
рированное учебное заведе-
ние, университетский ком-
плекс, исследовательский уни-
верситет или учебно-научно-
исследовательский комплекс. 
Но эти понятия не получили 
широкого применения и сего-
дня используются редко. В на-
стоящее время, согласно Феде-
ральному закону «Об образо-
вании в Российской Федера-
ции», определены используе-
мые категории вузов: нацио-
нальные, федеральные (ФУ), 
национальные исследователь-
ские университеты (НИУ) и 
другие вузы, куда попадают 
все остальные. 

Но и эта классификация, не-
смотря на внешнюю безобид-
ность, таит трудно скрываемые 
признаки, усиливающие соци-
альное неравенство и реали-
зующие цели социал-дарви-
низма в образовании. На пер-
вый взгляд, кто может сомне-
ваться в лидерских позициях 
МГУ, МГТУ им. Баумана, Физ-
теха, МИФИ, Новосибирского, 
Томского и ряда других уни-
верситетов? Но тогда не просто 
признание, но и совсем иное, 
скудное, даже нищенское фи-
нансирование других — регио-
нальных и провинциальных — 
университетов автоматически 
ставит как преподавателей, так 
и студентов в неравноправное, 
второсортное положение. Их 
выпускников заранее обре-
кают на ограниченные воз-
можности. Это противопостав-
ление вузов друг другу усили-
вала программа 5=100, которая 
во многом искусственно соз-
давала их неравноправие. Сей-
час её сменила новая програм-
ма — «Приоритет-2030», цель 
которой к 2030 году сформи-
ровать в России более 100 со-
временных университетов. Но 
суть остаётся прежней, и, что 
особенно важно, опять созда-
ётся льготное финансовое 
обеспечение только этим уни-
верситетам. А что делать остав-
шимся вузам? Чувствовать се-
бя второсортными, как и их 
выпускникам? 

 

Свой вклад в создание со-
циального неравенства 
вносит пресловутый ЕГЭ, 

который, как называет его по-
чётный работник общего об-
разования профессор В. Ли-
зинский, является «игрой в 
американо-русскую рулетку». 
Именно в этой процедуре на 
деле проигрывают сельские 
школьники или ребята из ма-
лых поселений, где отсут-
ствуют репетиторы, осуществ-
ляющие «натаскивание на уга-
дайку». Кстати, до сих пор не 
выявлено, что именно высокий 
балл поступающих играет роль 
в воспитании и формировании 
профессиональных качеств. А 
если к этому добавить аргу-
мент официальных лиц, что 
ЕГЭ обеспечивает равный до-
ступ к высшему образованию 

любому молодому человеку, 
независимо от места житель-
ства в нашей огромной стране. 
Но реальная жизнь показывает 
(на основе социсследований), 
что примерно 70% выпускни-
ков школ учатся в том регионе, 
где родились. Даже Москва 
привлекает только около 17% 
так называемых иногородних 
от общего числа студентов. В 
Санкт-Петербурге эта доля со-
ставляет 7%. Доля остальных 
регионов колеблется от 1 до 
3%. Иначе говоря, рекламируе-
мые декларации вовсе не сов-
падают с реальностью, никак 
не влияют на сложившуюся 
диспропорцию в доступности 
высшего образования. 

Внедрению социал-дарви-
низма, социального неравен-
ства способствуют и так назы-
ваемые элитные школы, кото-
рые уже самим фактом своей 
исключительности и превос-
ходства закладывают в ребёнке 
противостояние перед сверст-
никами из государственной 
школы. Практически в про-
шлое уходит советская систе-
ма, когда образование было 
одинаковым для всех. Недавно 
на одной из встреч по пробле-
мам образования выступал 
крупный бизнесмен. Суть его 
речи: «Я учился в московской 
школе. В нашем классе были 
дети членов правительства, 
высоких чиновников и дети 
простых служащих и рабочих. 
Это был дружный класс. Мы до 
сих пор регулярно встречаем-
ся, хотя занимаем разное по-
ложение. И эти встречи при-
носят нам удовлетворение. Та-
кую ситуацию я хочу сравнить 
с положением моих детей, ко-
торые учатся в элитных шко-
лах. Станут ли они в будущем 
так же сотрудничать с теми, 
кто ниже их в социальной 
иерархии и кто обучается в 
обычной школе? Сомневаюсь». 
Может, стоит всерьёз заду-
маться над этим ярым пропа-
гандистом элитных школ? 

Хочется сказать и о такой 
новой проблеме, возникшей в 
последнее время. Я имею в ви-
ду дистанционное обучение. 
Уже опубликовано немало ста-
тей, которые ратуют за онлайн 
образование, описывают его 
преимущества. Более того, не-
которые предполагают, что к 
2030 году наступит тотальная 
цифровизация, в результате 
чего удалённая учёба и работа 
станут нормой. Но в этом на-
мерении есть один нюанс. Со-
циологические исследования 
показывают, что в сельской 
местности и малых городах 
компьютеры имеют только 
60% семей. А как тогда быть 
остальным при введении «дис-
танционки»? Это нюанс соци-
альный! А между тем дети так 
называемой элиты намерены 
и будут учиться в офлайне… 

Всё это позволяет сделать 
вывод, что образование с абсо-
лютной очевидностью стано-
вится у нас одним из полей 
формирования махрового со-
циал-дарвинизма. Он выража-
ется в безусловном росте со-
циального неравенства, неред-
ко обрекающего молодого че-
ловека на неуспешную и даже 
ущербную судьбу по сравне-
нию со сверстниками из при-
вилегированных семей. И о ка-
кой же демократии на таком 
фоне можно говорить? 

 
Ж.Т. ТОЩЕНКО, 

член-корреспондент  
Российской академии наук. 

г. Москва.

Образование как пространство 
социального неравенства

Обычно, когда пишут о социальном неравенстве, 
в большинстве случаев анализируют его как раз-
личие в материальном достатке, в доходах, в 
степени доступности благ и товаров. Но реальная 
жизнь сегодняшней России показала, что социаль-
ное неравенство, как раковая метастаза, всё боль-
ше начала проникать во все смежные области че-
ловеческого общежития, среди которых видное 
место занимает сфера образования.

АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Памятнику 
угрожает 
высотка

Личные взносы в Фонд 
поддержки «Правды» пере-
дали через общественную 
приёмную, Сбербанк и поч-
товыми переводами в но-
ябре 
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Самые мои лучшие годы жизни пришлись на времена 

Советского Союза. Пусть злопыхатели утверждают, что 
мы (те, кто остался верен своей Родине — СССР) всего 
лишь тоскуем по временам молодости, когда и трава, мол, 
была зеленее, и молоко слаще. С твёрдой убеждённостью 
могу сказать: это неправда. Тоскуем мы по уверенности в 
завтрашнем дне, по социальной защищённости, по вре-
мени, когда рабочий человек был в почёте, а не в затрав-
ленном и униженном положении, когда питались нату-
ральной едой, а не сегодняшними напичканными химией 
продуктами, когда не дорожали самые необходимые про-
дукты питания такими безумными темпами… Продол-
жать можно долго, но выбор очевиден: ничего лучше со-
циалистического мироустройства человечество не приду-
мало. Дикий капитализм нынешнего дня должен быть 
ликвидирован. 

Олег Семёнович БАБЧЕНКО. 
г. Саратов.

Секретарь Московского горкома КПРФ, депутат 
Госдумы Денис Парфёнов провёл встречу с жителями 
Тимирязевского района столицы по вопросу сохра-
нения здания бывшего общежития Тимирязевской 
академии, больше известного москвичам как «Дом 
Гиппиуса». Перед собравшимися также выступили 
руководитель Тимирязевского местного отделения 
КПРФ Пётр Звягинцев, лидер «Левого фронта» Сер-
гей Удальцов, многие местные жители.

Д ело в том, что здание 
это и земля были вы-
куплены ООО «Гредос». 

Сейчас в правительстве Моск-
вы меняют правила земле-
пользования на данном 
участке, а застройщик уже 
разрабатывает проект нового 
жилого комплекса высотой 30 
этажей. 

Жители Тимирязевского 
района категорически против 
строительства очередной 
многоэтажки на месте уни-
кального архитектурного па-
мятника. 

Здание бывшего общежи-
тия академии было построено 
в 1926 году по проекту знаме-
нитого московского архитек-
тора Карла Карловича Гип-
пиуса. Оно является частью 
архитектурного ансамбля, от-
ражающего трансформацию в 
те годы стиля модерн в кон-
структивизм. 

Москвичи убеждены, что 
возведение на этом месте 
многоэтажного ЖК не только 
нарушит сложившийся архи-
тектурный облик района (мак-
симальная высота застройки 
— 12 этажей), но и ухудшит 
экологическую и транспорт-
ную ситуацию. От стройки по-
страдают детские учрежде-
ния, находящиеся поблизости. 

Участники встречи едино-
гласно потребовали внести 
«Ансамбль общежитий Тими-
рязевской сельскохозяйствен-
ной академии», расположен-
ный по адресу: ул. Тимиря-
зевская, 26—28, в список объ-
ектов культурного наследия 
регионального значения и за-
претить любое новое строи-
тельство на этой территории. 

По итогам встречи Д. Пар-
фёнов направит депутатские 
запросы в органы власти. 

Соб. инф.

Давным-давно, ещё в XIX веке, 
классик сатиры Михаил Евграфо-
вич Салтыков-Щедрин написал: 
«Российская власть должна дер-
жать свой народ в состоянии по-
стоянного изумления». Очень точ-
ные слова, которые, к сожалению, 
год от года становятся всё акту-
альнее. Особенно в Смоленске, где 
разного рода чинуши удивляют 
обывателей своими, мягко говоря, 
причудами на уровне кретинизма.  

 

Уже несколько лет в городе на-
блюдается одно странное, очень 
неудобное и уродливое явление 

— тотальная «заборизация» города. 
Чёрные металлические заборы, оцин-
кованные ограды и ограждения теперь 
повсюду. Они вдоль дорог и на пеше-
ходных переходах, во дворах домов и 
возле магазинов, вокруг школ и других 
учебных заведений.  

Заборов в Смоленске теперь столь-
ко, что они бросаются в глаза тури-
стам и гостям города. Недавно при-
езжали знакомые из Петербурга, так 
они сразу спросили: «Что случилось? 
Зачем вам столько заборов? В Питере 
этого нет…»  

Такого количества ограждений нет 
не только в Санкт-Петербурге, но и в 
столице. Специалисты московского 
фонда «Городские проекты», где рабо-
тают социологи, архитекторы, геоде-
зисты, специалисты по транспорту и 
дизайнеры, побывали некоторое время 
назад в нашем областном центре. И 
москвичи, профессионально занимаю-
щиеся изучением городской среды, то-
же были крайне удивлены и даже за-

писали в отчёте: «Видимо, власти Смо-
ленска решили сделать заборы визит-
ной карточкой города. У вас там что, 
дядя на заборостроительной фабрике 
работает? Если уж очень хочется, чтобы 
люди ходили не как им удобно, а где 
положено, то можно приставить к ним 
охранника и заставить ходить строем. 
Это эффективней будет, чем заборы-
то строить».  

С москвичами трудно не согласить-
ся. Ибо зачастую просто невозможно 
понять логику установки той или иной 
оградки. Как когда-то говорил Аркадий 
Райкин: «Скажите, какой чудак это 
придумал? Мы хотим ему в глаза по-
смотреть».  

То, что творится с заборами во дво-
рах, тоже с трудом поддаётся объясне-
нию. Есть места даже в самом центре 
города, где одновременно находится 
по три забора! Причём они располо-
жены настолько близко друг к другу, 
что создаётся впечатление какого-то 
концлагерного ограждения. Видимо, 
проектировщики использовали тю-
ремный опыт. Не хватает только авто-
матчиков на вышках. 

Кстати, теперь такая же ситуация и 
на железнодорожном вокзале, кото-
рый летом также огородили по тю-
ремному образцу, что, конечно, вы-
звало большое удивление приезжаю-
щих туристов. Ибо никто такого нигде 
не видел. Совершенно очевидно, что 
на вокзале от таких ограждений один 
только вред. Ведь, не дай бог, если на 
перроне случится какая-то нештатная 
ситуация, люди же просто подавят 
друг друга.  

К тому же зимой эти заборы и оград-
ки создают серьёзные проблемы ком-
мунальным службам при уборке снега. 
Теперь невозможно нормально чи-
стить проезжую часть и пешеходные 
тротуары.  

Зачем всё это? Ссылки на безопас-
ность населения не убеждают, так 
как оградки зачастую сами опасны 
для жизни. Они невысокие — где-то 
около метра, при этом некоторые 
сделаны в виде решёток с острыми 
пиками. Любой гражданин или ребё-
нок, проходящий там во время голо-
лёда, сильно рискует. Если он по-
скользнётся возле такой оградки, то 

она может стать для него кладби-
щенской — человек просто упадёт на 
эти острые пики-колья.  

Граждане задают вопросы властям, 
но дурацких заборчиков становится 
всё больше и больше. По официальным 
данным, только в этом году по всей 
Смоленской области было установлено 
«около 18000 погонных метров барь-
ерного ограждения»! Судя по всему, 
чиновники даже гордятся этим откро-
венным уродством и ссылаются на ка-
кие-то ГОСТы. 

Поэтому неудивительно, что многих 
смолян начинают терзать смутные со-
мнения: а не являются ли эти так рас-
пространившиеся по всему региону 
оградки и заборчики чьим-то хитрым 
бизнесом за бюджетные деньги? 

Вот как комментирует ситуацию с 
«заборизацией» Смоленска член Союза 
художников России, председатель 
творческого объединения «Артпроиск» 
Алексей ДОВГАНЬ: 

— Теперь вдоль дорог установили 
пешеходные ограждения. Вид они, к 
сожалению, имеют очень уж халтур-
ный и напоминают какие-то клад-

бищенские оградки. На мой взгляд, 
всё это выглядит просто убого и 
уродливо, особенно в старинном 
центре города. 

К тому же в Смоленске людям стало 
неудобно ходить из-за этих оградок, 
которые совершенно не учитывают 
реалии нашего города. Зачастую, чтобы 
перейти на противоположную сторону 
улицы, надо пройти несколько сот мет-
ров! Это же ненормально. Особенно 
неудобно там, где есть различные куль-
турные объекты или здания и проходят 
туристические экскурсии. Кто зани-
мался проектированием? 

А что творится с оградками и забо-
рами во дворах? Это же тихий ужас! 
Кому в голову пришло разделять забо-
рами придомовые территории? Ведь 
получается полный абсурд: рядом стоят 
два 9-этажных дома, которые вокруг 
себя нагородили железные кошмарные 
заборы, как на «зоне». И там теперь че-
рез двор невозможно пройти. 

Туда «скорая» или полиция с боль-
шим трудом подъезжает. Как пожар-
ным тушить пожар? Да, там есть 
въездные ворота, но, во-первых, они 
не всегда удобно расположены, а во-
вторых, часто закрыты. Если же их всё 
время держать открытыми, то зачем 
тогда заборы? 

То же самое можно сказать и о 
школьных заборах: абсолютно бес-
смысленная и даже вредная трата де-
нег и сил. Не спасут эти заборчики от 
террористов и других преступников. 
А вот эвакуировать детей, в случае 
чего, будет сложно.  

Я часто бываю в других городах, но 
нигде такого «заборного» кошмара 
не видел.  

Дмитрий ТИХОНОВ,  
соб. корр. «Правды». 

г. Смоленск. 
 

q Заборы и оградки в Смоленске.

Самый «забористый» город


